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IGNASI MIRANDA

LA SEMANA

La semana 
en tuits

Escuchado
en Ràdio Estel

La efeméride 
de la semana
8 de agosto de 1235: Guillem de 
Montgrí y sus tropas entran en 
Ibiza y la incorporan al reino de 
Jaime I

Cambio de temporada

Nuestra programación cerró tem-
porada oficialmente el domingo 
23 de julio pero, la mayoría de los 
espacios, el viernes 21. Se despi-
dió Pol Marsà, que deja Ràdio Es-
tel después de dos años con gran 
éxito por las mañanas. Ha sido 
una temporada intensa, con dos 
partes del programa El Matí (ac-
tualidad y magacín), Estel Migdia
(informativo de 14 a 15 horas), La 
Caravana (de 15 a 18), Sense dis-
tància (de 18 a 18.45) y Camins 
(de 20 a 21 horas). El camino de 
crecimiento y mejora tendrá con-
tinuidad desde el 4 de septiem-
bre con una nueva temporada en 
la que habrá cambios. De lunes a 
viernes, Joan Trias conducirá, con 
equipo ampliado, una nueva ver-
sión de La Caravana de 8 a 14 ho-
ras. El informativo Estel Migdia se 
emitirá de 14 a 14.30 y, hasta las 18 
horas, Mercè Raga presentará un 
nuevo magacín de tarde. El espa-
cio religioso Sense distància con-
tinuará de lunes a viernes de 18 a 
18:45 horas. Los espacios religio-
sos y pastorales, con la Liturgia de 
las Horas y la Misa todos los días a 
las 19.15h, continuarán igual.

Zoom
MACIÀ GRAU
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GREGORIO LURI
@GREGORIOLURI
27/07/2023
Pedagogo
Consejo para padres en 
vacaciones: si tu hijo es capaz 
de moverse con soltura por los 
intríngulis de un smartphone, no 
ha de tener dificultad alguna para 
hacerse la cama, usar la escoba, 
la aspiradora, el lavavajillas o el 
lavaplatos

EDUARD IBÁÑEZ
@EDUARDIBAN
26/07/2023
Abogado y adjunto al 
Representante personal del 
Copríncipe episcopal de Andorra
Los poderes públicos tienen el 
deber de garantizar esta atención 
a los enfermos ingresados, ya 
que es un derecho fundamental 
y, al mismo tiempo, contribuye 
eficazmente a su salud. Y esta 
prestación, que necesariamente 
deben realizar personas 
cualificadas, tiene un coste

GIANNI PONTINO
@GIANNI_PONTINO
25/07/2023
Tuitero
Qué lástima, la iglesia de Santa 
María de Jesús guardaba las 
reliquias de San Benito el Moro. 
Iglesia de 1426 destrozada por 
las llamas que podrían haber sido 
detenidas por la mañana #Sicilia 
#Palermo #PalermoBrucia

EMILI BRUGALLA FONS
@MODESTDISSONANT
23/07/2023
Músico
Hoy Rusia ha bombardeado la 
catedral de Odesa y destruido el 
piano que Liszt tocó en 1847 en la 
Casa de los Científicos. La UE se 
queda impasible... ¡Vergüenza de 
humanidad!

Cáritas Catalunya y la Fundación Mensaje Humano y Cristiano, que 
engloba a los medios de comunicación Catalunya Cristiana y Ràdio Estel, 
han renovado el convenio de colaboración entre ambas entidades. En la 
foto, el acto de firma del documento, que ha tenido lugar el 27 de julio en 
la sede de Cáritas Catalunya, y se ha suscrito por parte del presidente de 
Cáritas, Francesc Roig, y Toni Hervás, director de Ràdio Estel, con pre-
sencia de Òscar Martí, director de Catalunya Cristiana. 
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El papa Francisco, un anciano venera-
ble de 86 años, no duda en dialogar con 
franqueza y sin reparos con los jóvenes. 
Lo hace sin tapujos, hablando sobre los 
temas que les preocupan: las tecnologí-
as, las adicciones, el sexo, los abusos, la 
falta de horizontes… Lo hace en el trato 
de tú a tú, pero también explorando nu-
evos formatos y lenguajes. 

Las generaciones van cambiando de 
nombre. Tras la generación X, vino la Y 
y ahora la Z. En el fondo, de lo que nos 
habla la modificación de nomenclatura 
es del contexto, de los cambios vertigi-
nosos sociales, económicos, culturales 
y políticos que acontecen y que inciden, 
evidentemente, en cada generación. Pe-
ro más allá de esto, el horizonte y el anhe-
lo de los jóvenes sigue siendo el mismo. 
El Papa lo tiene claro y sabe encontrar la 
llave para abrir el corazón de los jóvenes.

Con la mirada puesta en la Jornada 
Mundial de la Juventud de Lisboa, el 
Vaticano presentó el 24 de julio un nu-
evo episodio de Popecast, un diálogo 
a distancia entre Francisco y un grupo 
de chicos y chicas que iban narrando 
sus historias. Los perfiles eran muy di-
versos: un discapacitado, dos internos 
de cárcel, una chica con trastornos psi-
cológicos, un adolescente enganchado 
a los videojuegos. El Papa les escuchaba, 
consolaba y animaba. 

Ante los errores que los jóvenes co-
meten en un momento dado de su vida, 
el Papa les dice que «la vida no se ahoga 
en los errores. Nuestros errores muchas 
veces nos hacen reflexionar para seguir 
adelante». Ante las dificultades que a ve-
ces tienen por salir adelante, por no hun-
dirse, el Papa les anima: «Mira siempre 
adelante, no pierdas el horizonte, porque 
es lo que te hará seguir adelante. Y el ho-
rizonte es Dios. No pierdas esta aventura 
de la vida. No entres en los laberintos de 
la conciencia que al final no nos salvan.»

Al final del Popecast, el Papa termi-
na con una invitación a participar en la 

Jornada Mundial de la Juventud, que se 
celebra del 31 de julio al 6 de agosto en 
Lisboa: «Vale la pena ir a la JMJ. ¡Vale la 
pena arriesgarse! Quien no se arriesgue, 
que no vaya. Merece la pena ir, y luego 
hablamos.»

Es la 37ª edición de un encuentro 
que puso en marcha el papa Juan Pablo 
II. Desde entonces, con el paréntesis 
de la pandemia, han ido repitiéndose 
estos encuentros presenciales y privile-
giados del Papa con el rostro joven de 
una Iglesia que quiere ser un interrogan-
te para el mundo. 

Cuando Francisco anima a los jóve-
nes a arriesgarse, se remite al lema de 
la JMJ de este año: «María se levantó y 
partió sin demora» (Lc 1,39). «¡El momen-
to de levantarse es ahora! —les conmina 
Francisco—. ¡Levantémonos sin demora! 
Y, como María, llevemos a Jesús dentro 
de nosotros para comunicarlo a todos. 
En este hermoso momento de vuestras 
vidas, seguid adelante, no pospongáis lo 
que el Espíritu puede hacer en vosotros.»

A la escucha de los jóvenes
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Conectados
por vacaciones
Durante el mes de agosto podéis 
seguir todas las novedades 
que depare la información y la 
cultura religiosa a través de la 
web www.catalunyacristiana.cat.

El semanario vuelve
el 3 de septiembre
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CONTRAPUNTO

con profesionales, talleres, servicio 
jurídico y trámites administrativos.

En la Fundación Obra Merce-
daria apostamos por las segundas 
oportunidades, abriendo caminos 
para que los privados de libertad 
puedan recuperar una familia y en-
torno social muchas veces perdidos, 
un trabajo o un hogar. Presentes en 
tres continentes —Europa, África, 
Centroamérica—, y en seis países 
—España, Mozambique, Venezuela, 
Panamá, Guatemala y El Salvador—, 
queremos estar junto a las perso-
nas en situación de exclusión social 
acompañándolas en su proceso de 
promoción y desarrollo integral.

¿Qué sabemos de la prisión? 
¿Cuántos privados de libertad hay 
en nuestro país? ¿Cuáles son los de-
litos más comunes? ¿Cuántas visitas 
al mes están permitidas? ¿Se puede 
estudiar o trabajar dentro de los cen-
tros penitenciarios? ¿Qué pasa si te 
encarcelan y eres inocente? ¿Existen 
prisiones solo para mujeres o jóve-
nes? ¿Cuántas personas salen y no 
vuelven a delinquir? Estas y otras 
muchas preguntas, que muchos no 
saben responder, denotan que nos 
encontramos ante una realidad des-
conocida y silenciada. Es un mundo 
de sombras que asusta y del que la 
mayoría no quiere saber nada. De-
bemos romper estigmas, debemos 
sensibilizar y explicar que la mayoría 
de las personas privadas de libertad 
son las más desfavorecidas, prove-
nientes de la pobreza, marginación, 
violencia o enfermedad mental.

Esto es lo que contestó san Pedro 

Nolasco, fundador de la orden de la 
Merced, en el año 1218 en Barcelo-
na cuando comenzó a luchar por la 
libertad y dignidad de las personas. 
La Fundación Obra Mercedaria tra-
baja afrontando las nuevas formas 
de esclavitud que afectan a los co-
lectivos más vulnerables de la so-
ciedad contemplando el antes, el 
durante y el después de la prisión. 
El antes, la prevención a través de 
la educación que es la que nos da 
las herramientas y valores para no 
tener que cometer un delito. El du-
rante, a través del acompañamiento 
a los privados de libertad dentro de 
las prisiones, mediando, haciendo 
de vínculo entre los internos y el ex-
terior. Y el después, la inserción de 
nuevo en la sociedad para comenzar 
una nueva vida a través de los hoga-
res de acogida y el Punto de Acogida 
y Orientación, donde ofrecemos un 
seguimiento personalizado y grupal 

Mundo de sombras
NÚRIA ORTÍN
Directora de la Fundación Obra Mercedaria

CONTRAPUNT

La fiesta de Nuestra Señora de El 
Miracle (el 6 de agosto) es una buena 
ocasión para descubrir el milagro de 
El Miracle.

Con la aparición de la Virgen Niña 
en el prado de Bassadòria, en 1458, 
El Miracle es un lugar de encuentro 
con Dios, con los demás, con la na-
turaleza y con uno mismo.

La iglesia, con la imagen tan que-
rida de Nuestra Señora de El Miracle, 
es el centro de este bellísimo lugar 
de El Solsonès. Sin embargo, El Mi-
racle es también la Casa Grande, la 
capilla de la Desaparición, el monas-
terio, con la pequeña comunidad de 
monjes benedictinos, guiados sen-
satamente por el P. Xavier Poch, y 
la Casa de Espiritualidad, con el P. 
Toni Pou al frente. Y los vecinos que 
aman tanto este lugar santo como 
Montserrat Calduch, Manel Casano-
vas, Anna M., Eulàlia y Carles, de Sant 

Antoni, y todos los que pasan unos 
días en el santuario.

El milagro de El Miracle es posible 
gracias a los que viven en las ma-
sías que rodean el santuario, como 
Cal Jepet, el Forn de Su, la Cirosa, 
Casamartina o el Villaró. Y también, 
Rovira-sança, Armingous con el Dr. 
Jaume Puy, rector de la Universidad 
de Lleida, y su padre, y los núcleos 
de Freixinet con el senador Xavier 
Castellana y sus padres, Su y Santa 
Susanna. 

El milagro de El Miracle es una 
realidad gracias también a la asocia-
ción Territori de Masies, a la bodega y 

a la quesería de El Miracle, al festival 
Espurnes Barroques, a los Amics de 
la Casa de El Miracle o a la Orquesta 
de El Miracle.

El Miracle forma un espacio pri-
vilegiado con cuatro retablos admi-
rables: el impresionante retablo ba-
rroco de la iglesia y el renacentista, 
en la capilla del Santísimo. También 
el Prepirineo, un «retablo» natural, 
magnífico, al que hay que sumar, 
como muy acertadamente dice el 
P. Xavier Poch, el «retablo del cielo 
estrellado», impregnado de silencio 
en las noches.

Los monjes y los vecinos del 
santuario, los visitantes y los que se 
hospedan en el monasterio, en las 
celdas o en la Casa de Espirituali-
dad, hacen posible el milagro de El 
Miracle. Un milagro que se renueva 
cada día bajo la mirada maternal de 
la Virgen Niña.

El milagro de El Miracle
DESDE EL MONASTERIOP. JOSEP MIQUEL BAUSSET

Monje de Montserrat

En la Fundación Obra 
Mercedaria apostamos 
por las segundas 
oportunidades

La iglesia es el centro de 
este bellísimo lugar de 
El Solsonès 
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CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

glos, han relacionado la creación con la 
resurrección de Jesús. La Resurrección 
es una nueva creación hacia una nueva 
existencia, en la que Jesús es el primer 
resucitado. Aprovechemos esta fiesta 
para dar gracias a Dios por la belleza de 
la creación y para conocer más a Jesús. 
Él es la luz del mundo (cf. Jn 8,12). Que 
Él nos ayude a ser pequeñas lámparas 
que den claridad y calor a los más ne-
cesitados.

El papa san Juan Pablo II en su carta 
apostólica Dies Domini llama al domin-
go «día de alegría, descanso y solida-
ridad» (n. 55-73). Ciertamente es una 
fiesta alegre porque nos encontramos 
con Jesús resucitado. Cada domingo 
podemos ver realizadas las palabras 
que dijo el Señor antes de su Pasión: 
«Estaréis tristes, pero vuestra tristeza 
se convertirá en alegría» (Jn 16,20). Es 
un día de descanso en el que podemos 
disfrutar de la naturaleza y de la com-
pañía de nuestros familiares y amigos. 
Y también, ya desde los inicios del cris-
tianismo, es un día de solidaridad en 
el que recordamos a los más pobres y 
compartimos con ellos los dones que 
Dios nos ha dado. Es por ello, que el 
papa san Juan Pablo II dice que el do-
mingo es una «gran escuela de caridad, 
de justicia y de paz» (Dies Domini, 73).

Queridos hermanos y hermanas, tal 
como dijeron hace siglos los mártires 
de Abitinia, sin el domingo no podemos 
vivir. Pidamos al Señor que esta fiesta 
semanal renueve nuestras fuerzas y nos 
convierta en testimonios del Reino de 
Dios. 

Hace ya semanas que nos encon-
tramos de pleno en el verano y en el 
tiempo litúrgico llamado tiempo ordi-
nario. Puede parecer que durante estas 
semanas no celebramos nada relevan-
te. Sin embargo, es precisamente en 
la vida de cada día en la que Cristo se 
hace presente y nos anima a conocerlo, 
a amarlo y a seguirlo.

Para los cristianos el día más impor-
tante de la semana es el domingo, el 
día del Señor. Es posible que muchos 
tengáis algunos días de vacaciones y 
salgáis de vuestros pueblos y ciuda-
des. Aunque así sea, no olvidéis que 
Cristo nos espera cada domingo en la 
Eucaristía para compartir con nosotros 
su vida, su muerte y la alegría de su 
Resurrección.

Hoy quisiera compartir con vosotros 
algunos nombres con los que la tradi-
ción cristiana se ha referido a este día. 
Espero que nos ayuden a vivir con más 
intensidad y gozo la celebración del do-
mingo.

Sabemos que los primeros cristia-
nos relacionaron el domingo con la Re-
surrección de Jesús. Este día era para 
ellos la Pascua semanal, una pequeña 
Pascua. También nosotros tenemos la 
oportunidad, cada semana, de unirnos 
a Cristo y de irnos convirtiendo en per-
sonas resucitadas que sirvan con ale-
gría a sus hermanos.

El domingo es denominado también 
el primer día de la semana. En el libro del 
Génesis podemos leer que, el primer 
día de la creación, Dios creó la luz (cf. 
Gn 1,1-4). Los cristianos, desde hace si-

Jesús te espera
cada domingo
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6.200 jóvenes catalanes participan en la Jornada Mundial 
de la Juventud

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Llamados
a cambiar
el mundo
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La Jornada Mundial de la Juventud 
(JMJ) de Lisboa, del 1 a 6 de agosto, 
llega después de un aplazamiento por 
causa del Covid y lo hace con muchas 
ganas. Ya en la Peregrinación Euro-
pea de Jóvenes (PEJ) del año pasado 
a Santiago de Compostela se puso de 
manifiesto que los jóvenes querían y 
necesitaban volver a encontrarse para 
vivir una experiencia de fe y eclesial 
intensa.

El director del Departamento de 
Pastoral de Juventud de la Conferen-
cia Episcopal Española, Raúl Tinajero, 
reconoce que la PEJ «fue un momento 
importante, porque reactivó el trabajo 
de la pastoral con jóvenes. Nos jugába-
mos mucho después de haber vivido 
una época de crisis con todo lo que ha 
significado la pandemia. La respuesta 
fue muy positiva, fue un momento de 
esperanza, de alegría, de gozo para 
muchísimos jóvenes y lo que hizo fue 
reactivar la necesidad de vivir este tipo 
de encuentros».

Por eso la invitación a participar en 
la JMJ de este año ha tenido una gran 
respuesta. Desde Cataluña participan 
6.200 jóvenes, de los cuales 3.200 lo 
hacen desde la peregrinación que or-
ganiza el Secretariado Interdiocesano 
de Juventud de Cataluña y Baleares 

(SIJ). El hecho de que la jornada tenga 
lugar en la cercana Lisboa ha facilitado 
que los jóvenes catalanes estén pre-
sentes en la JMJ.

«Esta respuesta de tantos jóvenes ha 
superado nuestras expectativas», nos 
dice el director del SIJ, Carlos Bosch, 
«y nos demuestra que realmente hace 
falta una JMJ». El delegado de Juventud 
de la diócesis de Terrassa, Àlex Serra, 
está entusiasmado con esta participa-
ción porque nos indica que «el mensaje 
del Señor cada vez va a más, que el 
Señor está cambiando a muchísimas 
personas».

Para muchos jóvenes, esta será su 
primera JMJ. Es el caso de Laia Puig, de 
18 años, de la diócesis de Vic. Ella no 
sabía que existía este tipo de encuen-
tros y cuando el párroco de Manlleu le 
propuso ir, no se lo pensó dos veces: 
«Directamente dije que sí. Me motivó ir 
para conocer a gente de todo el mundo 
con carismas similares y que piensan 
como yo. También quería ver al Santo 
Padre y vivir la fe en compañía de otros 
jóvenes.»

Otros, en cambio, repetirán la expe-
riencia. Carlos Jané es un joven de 24 
años de la diócesis de Terrassa que ya 
lleva dos JMJ a sus espaldas. «La JMJ 
te ayuda a desconectar de la rutina, 

ÀLEX SERRA
«El mensaje del 
Señor cada vez 
va a más, el Señor 
está cambiando 
a muchísimas 
personas»

CARLOS JANÉ
«La JMJ te ayuda 
a desconectar 
de la rutina, te lo 
pasas muy bien 
conociendo a 
otros jóvenes y te 
sientes muy cerca 
de Dios»

Los símbolos de la JMJ han peregrinado por las diócesis portuguesas.
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Misa de envío de los jóvenes 
peregrinos presidida por el 
cardenal Juan José Omella en la 
Sagrada Familia el pasado 9 de 
julio.
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te lo pasas muy bien conociendo 
a otros jóvenes y te sientes muy 
cerca de Dios», asegura.

La estela de María

El lema de este año de la JMJ 
es «María se levantó y partió sin 
demora» (Lc 1,39), poniendo el 
foco en el encuentro de María 
con su prima Isabel. Según Car-
los Bosch, «es un estímulo, una 
llamada a todos los jóvenes a le-
vantarse del sofá, a salir de la zona 
de confort y a llevar el anuncio 
del Evangelio, a llevar el don del 
Espíritu Santo a todo el mundo».

En este mismo sentido se ex-
presa Raúl Tinajero, que reflexio-
na que estamos «en un momen-
to en el que necesitamos chicos 
y chicas que se levanten, que 
quieran vivir su fe sin miedo a 
mostrarse como cristianos, con 
ilusión por sembrar un mundo de 
esperanza, de vida, de amor, de 
alegría».

Y este espíritu es el que se res-
pira entre los jóvenes peregrinos 
reunidos en Lisboa, como mues-
tra Carlos Jané: «Estoy aquí con 
muchas ganas, ¡muy animado y 
entusiasmado!» Según el direc-
tor del SIJ, «los jóvenes están dis-
puestos, con los brazos abiertos, 
a recibir lo que el Señor tenga 
para darles y para decirles. Es 
una oportunidad preciosa para 
recibir lo que el Señor tiene para 
nosotros».

Una Jornada Mundial de la 

Juventud es un escaparate feno-
menal para visibilizar una Iglesia 
joven con un mensaje muy poten-
te: «Una juventud llena de fuerza, 
de vida, que quiere comprometer-
se con el mundo, con su fe; una 
juventud que quiere mostrar que 
puede ser protagonista», comenta 
el director del Departamento de 
Pastoral de Juventud de la Confe-
rencia Episcopal Española.

Los chicos y chicas en Lisboa 
quieren gritar a los cuatro vientos 
que «el Evangelio de Jesucristo no 
es para algunos, sino que es para 
todo el mundo», defiende Carlos 
Bosch, «que todos son amados 
por el Señor, que todo el mundo 
está llamado a vivir una vida en 
grande, una vida en Cristo. Y que la 
Iglesia es para todo el mundo sea 
de donde sea, sea de la condición 
que sea, y que el amor del Señor 
no hace selección, sino que se da 
con creces a todos».

Unidos por la fe 

Laia Puig cree que participar 
en un acontecimiento como una 
JMJ es muy importante para un jo-
ven «porque es una oportunidad 
de encontrarte con otros jóvenes 
que comparten lo mismo que tú, 
enamorados del amor de Dios. Es 
una oportunidad para vivir más in-
tensamente la fe, la comunidad, el 
diálogo, la escucha testimonial».

La Jornada Mundial de la Ju-
ventud, explica Àlex Serra, «es un 
acontecimiento que sucede cada 
tres años y esta vez la tenemos 
aquí al lado, en Portugal. En una 
JMJ te encuentras con todas las 
realidades de la Iglesia, con todos 
los tipos de pensamiento dentro 
de la Iglesia, con su pluralidad… 
es como una familia. No todo el 
mundo piensa igual, pero todos 
se aman».

El papa Francisco pedía a los 
jóvenes que antes de participar en 
el encuentro de Lisboa visitaran a 
sus abuelos o a algún anciano que 
estuviera solo. En muchas ocasio-
nes insiste en el diálogo interge-
neracional y eso es algo que el 
joven Carlos Jané tiene presente, 
especialmente en lo que se refiere 
al legado de los mayores: «Creo 
que es importante participar en 
una JMJ porque los jóvenes somos 
el futuro, somos los que hemos de 
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Encuentro preparatorio de la JMJ de los jóvenes de la diócesis de Vic.

RAÚL TINAJERO
«Necesitamos chicos y 
chicas que se levanten, 

que quieran vivir su fe 
sin miedo, con ilusión 

por sembrar un mundo 
de esperanza, de vida, de 

amor, de alegría»

CARLOS BOSCH
«Es una oportunidad 

preciosa para recibir lo 
que el Señor tiene para 

nosotros»

LAIA PUIG
«Espero poder 

llenar la mochila 
con herramientas 

necesarias, con las 
palabras vivas y 

espirituales del Santo 
Padre para seguir 

el camino de mi fe y 
vivirla en comunión y 

fraternidad»

guiar a las generaciones futuras y 
seguir la estela de nuestros padres 
y abuelos, seguir con esa herencia 
que nos han dejado.»

En su primera JMJ, Laia Puig 
espera «fortalecer mi fe, con más 
alegría; poder llenar la mochila 
con herramientas necesarias con 
las palabras vivas y espirituales del 
Santo Padre para seguir el camino 
de mi fe y vivirla en comunión y 
fraternidad, además de vivir una 
experiencia inolvidable con jóve-
nes de todo el mundo». Algo que 
le gustaría sería «tener la oportuni-
dad de estar cerca del Santo Padre 
para explicarle la problemática de 
mi parroquia periférica y que ben-
dijera los rosarios para los feligre-
ses de las parroquias de Manlleu».

La vuelta a casa

Participar en una Jornada Mun-
dial de la Juventud supone un mo-
mento vivencial muy intenso, y el 
reto es cómo lograr que esa expe-
riencia no se quede, en este caso, 
solo en Lisboa, sino que tenga una 
continuidad en el día a día.

Carlos Bosch opina que el 
hecho de vivir una JMJ ya pasa 
a formar parte de la historia per-
sonal de cada participante, «pero 
nuestra esperanza, nuestra ilusión 
y nuestra intención es que todos 
aquellos jóvenes que participan 
puedan establecer vínculos, forta-
lecer relaciones y que, a partir de 
septiembre, sigan encontrándose 
y viéndose. La JMJ es una oportu-
nidad privilegiada para fortalecer 
relaciones entre los jóvenes en la 
Iglesia».

Por su parte, Raúl Tinajero ad-
vierte que la pastoral con jóvenes 
«no es una pastoral de eventos», 
aunque los jóvenes necesiten en-
cuentros de este tipo porque «les 
motiva, les alienta, les hace vivir 
las cosas con más intensidad».

Los eventos forman parte de 
un proceso de crecimiento, de 
formación, de protagonismo por 
parte de los jóvenes. La PEJ del 
año pasado y la JMJ de Lisboa se 
enmarcan en este proceso. Así, 
el director del Departamento de 
Pastoral de Juventud de la Confe-
rencia Episcopal Española, apunta 
que «después de la JMJ tenemos 
que seguir apostando por los jó-
venes, intentando estar a su lado y 

llevar adelante todos los retos para 
que la gente joven sienta que es 
Iglesia».

Laia Puig es muy consciente de 
que cada vez hay menos jóvenes 
en la Iglesia, nos confiesa; no obs-
tante, «como joven, creo que en la 
Iglesia nos valoran y nos acogen 
porque las parroquias quieren 
mantener un espíritu juvenil para 
que haya una continuidad de ge-
neraciones y no una decadencia».

Ella se siente protagonista en la 
Iglesia y le pide «que se adapte a la 
realidad de los jóvenes, que haya 
una escucha, un acompañamien-
to, una búsqueda y una enseñanza 
testimonial de quién es Jesús para 
todos aquellos que todavía no le 
han conocido».

Francisco confía en los jóvenes 
y les anima a «hacer lío», «a no bal-
conear», «a levantarse del sofá». 
Con la mirada puesta en María, el 
Papa espera que en la JMJ los jóve-
nes vivan la alegría del encuentro 
con Dios y con los hermanos, y les 
lanza un desafío: «¡El momento de 
levantarse es ahora! ¡Levantémo-
nos sin demora! Y, como María, lle-
vemos a Jesús dentro de nosotros 
para comunicarlo a todos. En este 
hermoso momento de vuestras vi-
das, seguid adelante, no pospon-
gáis lo que el Espíritu puede hacer 
en vosotros.»



12 Catalunya        Cristiana 6 AGOSTO 2023 ANÁLISIS

La política, el publicano y la 
parábola del sembrador

Es un hecho que una parte sus-
tancial de los católicos rechazan la 
política. No importa lo que digan 
los Papas, en este punto los oídos 
de muchos laicos, y también de sa-
cerdotes y obispos, son sordos. No 
importa que Juan Pablo II dijera que 
«la política es una forma eminente de 
caridad» (Deus caritas est, n. 28). O 
que para Benedicto XVI: «El compro-
miso político es una de las más altas 
expresiones de la caridad, porque 
busca el bien común» (Encuentro 
con los voluntarios de la XX Jornada 
Mundial de la Juventud, 2005). Y lo 
remata Francisco: «La política, tan de-
nigrada, es una altísima vocación, es 
una de las formas más preciosas de la 
caridad» (Encuentro con los obispos 
de Filipinas, 2015).

Tal vez flaqueamos en caridad,
aunque también puede influir lo que 
significa la política para la mayoría de 
la gente. Una referencia nos la da el 
Centro de Estudios de Opinión (CEO) 
de la Generalitat, cuando en su serie de 
datos inquiere sobre cuál es el primer 
problema de Cataluña. La respuesta de 
un tiempo a esta parte es abrumado-
ra: la insatisfacción con la política. Y 
no es de ahora, desde 2014 ocupa la 
segunda o la primera posición. ¡Qué 
callejón sin salida! La práctica y cono-
cimientos dirigidos a construir el bien 

común se han convertido en la mayor 
parte del problema. Una segunda cues-
tión remacha el clavo. A la pregunta 
de qué partido tiene capacidad para 
resolver los problemas, el 46% dice que 
ninguno y el 18% que no sabe cuál. La 
primera respuesta positiva alcanza solo 
el 9% y dice que es ERC, y la segunda, 
con el 6%, el PSC. Así de pobre es la 
cosa. Votamos sabiendo que no van a 
resolver nada.

Por tanto, el repudio tiene su lógica. 
Pero no para un cristiano, sometido al 
mandato que Jesús nos presenta co-
mo respuesta cuando le recriminan 
por haber comido con publicanos y 
pecadores: «No necesitan médico 
los sanos, sino los enfermos.» Preci-
samente por su mal estado, la política 
necesita la presencia de los cristianos.

La cuestión no es si hay que inter-
venir, sino cómo hacerlo, y en esto la 
parábola del sembrador nos ayuda a 
encontrar la respuesta. La semilla que 
cae entre abrojos (Mt 13,22) es aho-
gada. Dado el estado de la cuestión, 
en la política los cristianos no pueden 
participar de manera aislada, indivi-
dual, porque acaban como la semilla 
ahogada. Hay que hacerlo de manera 
organizada y conjunta para que así, 
juntos, demos forma a un gran prado 
de vigorosas raíces fuertemente en-
trelazadas.

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians
@jmiroardevol

Precisamente por 
su mal estado, la 
política necesita 
la presencia de los 
cristianos
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Esta semana hablamos del caso 
del cardenal Angelo Becciu, 
entrevistamos al nuevo ministro 
provincial de los capuchinos, 
conocemos el testimonio 
de Xavier Pérez Esquerdo y 
Meritxell Plana, hablamos con la 
nueva abadesa de Santa Clara de 
Reus y viajamos a la República 
Centroafricana
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RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

El purpurado italiano está acusado de gestionar de forma irregular 
los fondos reservados de Secretaría de Estado

Vaticano

El cardenal italiano Angelo 
Becciu será el primer purpurado 
en enfrentarse a una posible pena 
de cárcel en la historia reciente del 
Vaticano, es decir, después de la 
disolución de los Estados Pontifici-
os en 1870. La sentencia no saldrá 
hasta poco antes de Navidad, pero 
el promotor de justicia del Vatica-
no, Alessandro Diddi, ya ha pedido 
para él una condena de siete años y 
tres meses y el pago de 14 millones 
de euros.

Se le acusa de gestionar de for-
ma irregular los fondos reservados 
de Secretaría de Estado, un ente 

del que llegó a ser sustituto entre 
2011 y 2018. Son tres actuaciones 
principales las que generan más 
sospechas. La primera, utilizar 350 
millones de euros del Vaticano para 
la compraventa de un lujoso edifi-
cio de siete plantas en la londinense 
plaza de Sloane Square. El cardenal 
insistió a los funcionarios en que se 
trataba de una inversión rentable 
en 2017, pero finalmente el negocio 
se descubrió fraudulento y supuso 
una pérdida para las arcas de entre 
139 y 189 millones de euros. «Fue 
su operación, partió de él», afirmó 
el promotor de justicia Diddi en un 

Angelo Becciu se enfrenta a una posible e 
histórica pena de siete años de cárcel
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El cardenal Becciu, en una comparecencia reciente.

Aunque el de Becciu es 
el caso más mediático 
al tratarse de un 
cardenal, hay otros 
muchos más implicados 
en la compraventa 
fraudulenta del edificio 
de Sloane Square
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IGLESIA EN SALIDA

LETICIA SOBERÓN
Experta en Inteligencia Colaborativa

La misericordia
purifica
He escuchado o leído a personas 
antagonistas del Papa que lo acu-
san de insistir «solo» en la miseri-
cordia de Dios, y no en su justicia, 
lo cual daría pie, según ellas, a 
que los pecadores nos enfangue-
mos aún más en nuestras faltas. 
La misericordia de Dios, según 
esa visión, sería una especie de 
bienvenida acrítica respecto a 
cualquier comportamiento.
Me parece obvio que no es así. 
Cuando proclama la misericordia 
de Dios y contempla las actitudes 
de Jesús, el Papa evoca cómo su 
presencia amorosa en sí misma 
suscita en la persona la necesidad 
de dejar atrás cualquier obstácu-
lo que le aparte de ese Amor. 
La misericordia acoge a cada 
uno como es, y en ese mismo 
acto despierta el dinamismo de 
la transformación. La persona 
acogida se mira en un espejo 
que devuelve una imagen muc-
ho mejor, pero completamente 
real, de lo que es en el fondo o 
puede llegar a ser. Y entonces se 
siente purificada, justificada, es 
decir, liberada de las cadenas del 
egoísmo, el desprecio del otro, 
la avaricia, el ansia de poder.... 
Todos los seguidores de Jesús 
hemos vivido de algún modo esta 
sensación que, ante la presencia 
de Dios, combina una vivencia 
de amor gigantesco, una lucidez 
tremenda sobre uno mismo, con 
la consiguiente vergüenza de 
haber respondido tan mal a ese 
fuego de amor. E inmediatamente 
surge una decisión de abandonar 
todo lo que nos aparta de su luz y 
su misericordia. Su sola presencia 
nos purifica.
Nosotros mismos, cuando acoge-
mos a las personas, tenemos que 
evocar esa misericordia de Dios 
que llama «con eficacia», como 
dice Juan Pablo II, a la conversión. 
No hay nadie inmaculado que no 
tenga que convertirse de algo. 
Seamos esa presencia misericor-
diosa, esa acogida que suscita un 
deseo de liberarse, de caminar, de 
ser santos.

encuentro con periodistas en Roma.
El segundo cargo que se le imputa 

a Becciu es utilizar de forma cuesti-
onable medio millón de euros del 
Vaticano para liberar a la religiosa 
colombiana Gloria Cecilia Narváez, 
secuestrada en 2017 por yihadistas 
en Mali. Finalmente la franciscana 
de María Inmaculada fue liberada en 
octubre de 2021 en una operación 
aparentemente exitosa, pero llena 
de comisiones y sobrecostes. Angelo 
Becciu eligió como intermediaria a la 
italiana Cecilia Marogna, una supues-
ta experta en relaciones internacio-
nales que dilapidó una importante 
parte del presupuesto en bolsos, 
zapatos y otros complementos de lu-
jo bajo el pretexto de que eran gastos 
de representación que ayudarían en 
la liberación. La fi scalía pide también 
para ella cuatro años y ocho meses 
de prisión.

La tercera irregularidad: una mis-
teriosa asignación de fondos que el 
cardenal Becciu canalizó desde la Se-
cretaría de Estado hacia una coope-
rativa social controlada por su familia 
en Cerdeña. Fueron tres transferen-
cias enviadas entre 2013 y 2018 a la 
diócesis de Ozieri que llegaron a una 
cuenta de la que su hermano Tonino 
era su único administrador y que, se-
gún la fi scalía, se utilizó «para fi nes 
totalmente privados».

Penas para los intermediarios

Aunque el de Becciu es el caso 
más mediático al tratarse de un 
cardenal, hay otros muchos más 
implicados en la compraventa frau-
dulenta del edifi cio de Sloane Squa-
re y Alessandro Diddi también pide 
penas para ellos. Solicita el embargo 
de más de 400 millones de euros y es-
tancias en prisión que, combinadas, 
superan los 73 años. Aparte de las 
autoridades vaticanas que se deja-
ron corromper o que no fi scalizaron 
las inversiones con la exhaustividad 
requerida, se solicita también repa-
ración a los empresarios e inversores 
que se aprovecharon del Vaticano y 
cobraron grandes comisiones.

El promotor de justicia pide once 
años y cinco meses para Raff aele Min-
cione, un empresario que introdujo 
dinero del Vaticano en un fondo de 
su propiedad personal para hacer in-
versiones especulativas. Nueve años 
y nueve meses para Enrico Crasso, 
el administrador durante décadas 
de las inversiones de Secretaría de 
Estado. Siete años y seis meses para 
Gianluigi Torzi, el corredor al que el 
Vaticano acudió para conseguir salir 
del fondo en que le metió Mincione. 
Y seis años para Nicola Squillace, un 
abogado implicado en todas estas 
negociaciones.

Los esfuerzos del nuevo fiscal general

Alessandro Diddi, un italiano que ocupa en el Vaticano un puesto 
similar al fiscal general del Estado desde septiembre de 2022, ha sal-
tado últimamente a la fama por la dureza con la que aborda procesos 
como este o el de la desaparición de Emanuela Orlandi, en el que no 
existen sospechas sobre ningún cardenal, pero sí se han reabierto 
líneas de investigación y recopilado documentos «cubiertos de polvo». 

En su encuentro con periodistas en Roma definió a Becciu como 
el «verdadero instigador» de varias operaciones económicas fraudu-
lentas y añadió que el purpurado «ordenó manipular las cuentas de 
la Secretaría de Estado para ocultarlas de los controles». Asimismo 
lo acusó de no colaborar con la Justicia. «El cardenal Becciu pensó 
que para él lo mejor no era defenderse en el juicio, sino contra el 
juicio. Para él, la mejor defensa era atacar a quienes representaban a 
la autoridad judicial», declaró. 

Ahora representa la acusación en este proceso judicial que co-
menzó gracias a la investigación de la Oficina del Auditor General del 
Vaticano tras estudiar las denuncias presentadas en marzo de 2019 
por el Instituto para las Obras de Religión, el banco del Vaticano, al 
descubrir movimientos sospechosos.
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Con el característico «Paz y 
bien», fray Jesús Romero, nuevo mi-
nistro provincial de los Capuchinos 
de Cataluña y Baleares, nos recibe en 
el convento de Sarrià. «El ministro 
es un siervo de la comunidad que 
procura que la vida de fraternidad 
crezca en testimonio y alegría», nos 
comenta este fraile nacido en el año 
1965 en el Raval de Barcelona. Ha 
sido guardián de la comunidad de 
Igualada y, en los últimos años, de 
Sarrià, y ha trabajado en los ámbi-
tos de la pastoral de la salud y la ca-
tequesis. Como ministro provincial, 
estará asistido por Gil Parés, Lluís 
Àngel Arrom, Arun Renald Joseph 
Stephen y Valentí Serra.

¿Qué prioridades se marca como 
nuevo provincial?

La primera prioridad es atender 
las diferentes fraternidades donde 

Barcelona

«“Paz y bien” signifi ca silenciar todo conato 
de violencia y de intereses»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

estamos presentes: Sarrià, Pom-
peia, la Ayuda, Igualada, Arenys de 
Mar y Palma de Mallorca. La otra 
es acompañar a los hermanos, ha-
cerles sentir que, a pesar de que 
vamos menguando, no estamos 
solos. Gracias a la colaboración 
fraterna con los capuchinos de la 
provincia de Tamil Nadu Sur de la 
India, contamos con cuatro herma-
nos de esta comunidad desde hace 
unos seis años. Quiero escuchar a 
los hermanos, ver qué podemos ha-
cer, qué presencias debemos tener. 
Se trata de seguir dando lo mejor de 
nosotros mismos.

¿Qué signifi ca hoy ser capuchi-
no?

Los capuchinos nacen, como to-
das las reformas del siglo XVI, con 
el deseo de volver a las raíces. Los 
capuchinos buscan el silencio y la 
oración, pero a la vez están lo bas-
tante cerca de las ciudades y de los 
pueblos como para estar atentos a 
las necesidades de los otros. Los 
primeros bomberos de París fue-
ron los capuchinos, que también 
tuvieron mucho protagonismo a la 
hora de atender a los enfermos en 
tiempos de peste en muchas ciu-
dades. Por esto, un carisma propio 
de los capuchinos es la cercanía con 
el pueblo, que todavía nos quiere y 
nos tiene muy presentes. Este es el 
carisma que queremos seguir. Otro 
carisma también propio, y que se 
está valorando en los últimos años, 
es el de la fraternidad. Cada frater-
nidad es autónoma y tiene un estilo 
propio, pero todas mantenemos las 
horas de plegaria, la Eucaristía co-
mo punto central de la vida comu-
nitaria y la atención a los pobres. 

¿Qué importancia tiene el testi-
monio de fraternidad en un momen-
to en el que prevalece el individua-
lismo?

Es muy importante cuidar esta 
forma de vida. Las personas que 
formamos parte de las comunida-
des franciscanas y capuchinas in-

Fray Jesús Romero, ministro provincial de los Capuchinos de 
Cataluña y Baleares

Cambia 
tu presente.
Crea 
tu futuro.

Proceso de admisión
100% online y gratuito

Másteres y Postgrados

Inscríbete
aquí, en el QR
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tentamos transmitir el mensaje 
de «Paz y bien», tan franciscano. 
Queremos vivir en familia com-
partiendo un mismo carisma. 
Los laicos cercanos a nuestras 
comunidades saben que pueden 
hablar con nosotros de cualquier 
tema, que siempre estamos dis-
puestos a escucharlos, a confe-
sarlos. Los pobres saben que 
siempre les atendemos cuando 
llaman a nuestra puerta.

Nacido en el Raval de Barcelo-
na en 1965, entró a los capuchinos 
cuando tenía 38 años. ¿Cuál ha 
sido su recorrido vocacional?

Tengo un itinerario vital cier-
tamente curioso, con algunos 
puntos señalados. El primero es 
cuando a los 16 años me compré 
el Corán con el deseo de cono-
cer a fondo el islam. Entonces 
comenzábamos a recibir a los 
primeros vecinos de origen ma-
rroquí y me interesaba entender 
su fe. Después me di cuenta de 
que tal vez lo primero que tenía 
que hacer era leer la Biblia. Gra-
cias a esto y al hecho de conocer 
a compañeros de colegio que 
eran evangélicos, me acerqué a 
esta confesión religiosa que da 
mucha importancia a la comu-
nidad, a la familia, al hecho de 
compartir y trabajar juntos. El 
amor que siento por la Palabra 
de Dios y por Jesús me viene de 
ellos. A los 35 años entré en la Fa-
cultad de Teología de Cataluña 
con la idea de hacerme pastor, 
pero entonces conocí el catoli-
cismo del Concilio Vaticano II 
y sintonicé enseguida con él. Y, 
finalmente, como tenía muchas 
ganas de vivir en fraternidad, de 
compartir con otros hermanos el 
mismo deseo de donación a los 
demás, conocí a los capuchinos 
y los encontré muy simpáticos 
y caseros, con un san Francis-
co muy cercano y evangélico. El 
Evangelio en el que creo es el de 
Jesús al estilo de san Francisco 
de Asís.

¿Por qué la gente hoy en día vi-
ve tan ajena al mensaje de Jesús, 
del Evangelio o de san Francisco 
de Asís?

Es algo que cuesta de enten-
der. No sabemos cómo se ha 
dado esta ruptura. Hay familias 
que lo viven con dolor. Personas 
que habían estado fuertemente 

implicadas con nuestra comunidad 
y que ahora ven cómo sus nietos ni 
tan siquiera están bautizados. Creo 
que lo único que podemos hacer es 
explicar aquello en lo que creemos, 
no escondernos de lo que somos y 
poner mucho énfasis en el hecho de 
que el cristianismo es una propuesta 
de vida y de sentido en Cristo. Tal vez 
Nuestro Señor lo que quiere es que 
también aprendamos de estos her-
manos nuestros que creen en otros 
valores…

¿Cuál es la actualidad de san Fran-
cisco de Asís?

Lo que me enamora de san Fran-
cisco de Asís es que fue un personaje 
que vivió en una época en la que la 
Iglesia no era precisamente un mo-
delo de virtud: problemas, peleas, 
discusiones, quema de herejes y per-
secuciones. Y, a pesar de todo ello, 
amó a Jesús y a su Iglesia con locura. 
Y lo hacía con voluntad de edificarla, 
no de criticarla, sino de reconstruirla 
piedra sobre piedra. Hoy en día se-
rían la piedra del diálogo, de la com-
prensión, de la acogida. Esto sería 
volver a construir como lo hacía san 
Francisco.

¿Qué significa el saludo «Paz y 
bien» hoy en día?

«Paz y bien» significa silenciar 
todo conato de violencia y de inte-
reses propios. Significa pacificar 
el propio corazón y, a partir de ahí, 
irradiar y llegar a ser instrumento de 
paz. Hoy cuando todo el mundo se 
grita y se critica, queremos hacer las 
cosas de otro modo, poner en lugar 
de una palabra ofensiva una palabra 
de reconocimiento del otro, también 
del que no piensa como yo. El bien 

también pasa por reconocer al otro 
en su dignidad, no querer utilizarlo, 
sino como actúa una madre con su 
hijo: acogerlo, amarlo y dejarlo hacer, 
para que se desarrolle y madure.

¿Les preocupa la subida de la ex-
trema derecha con esta mirada tan 
inquisitiva hacia el diferente?

Ciertamente que nos preocupa. 
Nos preocupa el lenguaje ofensivo 
que buscar cargarse al otro, que cri-
tica y estigmatiza, que hace pasar 
por verdad cuestiones tratadas de 
forma superficial, sin buscar el fondo 
del problema. 

LABORABLES 
De 10 a 13 h y de 23 a 20 h

Las personas que se presentin con un ejemplar de Catalunya 
Cristiana tendrán un descuento 

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
       c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona

«El Evangelio en el que 
creo es el de Jesús al 

estilo de san Francisco de 
Asís»
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CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

Xavier Pérez Esquerdo y Meritxell Plana son un matrimonio com-
prometido con la comunidad 

Barcelona

Son profesionales de la comuni-
cación, divertidos y con un gran sen-
tido del humor. Llevan veinte años 
casados, son padres de dos hijos y 
testigos para el mundo de que ser 
Iglesia es fuente de felicidad.

Xavier Pérez Esquerdo es co-
ordinador, productor y reportero 
de calle de L’última hora del matí de 
Catalunya Ràdio, un espacio don-
de puede dar rienda suelta a su vis 
cómica. Quien lo conoce sabe que 
contar chistes es una de sus cartas 
de presentación, y que tiene algunos 
muy buenos. No esconde su fe, basta 
con echar un vistazo a su cuenta de 
Instagram, donde se presenta co-
mo «católico, apostólico, romano, 
practicante y fan ¡de hacer “minu-
tos heroicos”! Soy autónomo, ¡como 
san José!»

«Hacer humor en la radio o en la 
televisión está muy unido con la fe», 
comenta, «porque los cristianos te-
nemos que transmitir la Palabra de 
Dios y ser testigos del Evangelio con 
buen humor y alegría».

Meritxell Plana es gestora 
de proyectos de la Fundación 
Catalana para la Investigación y la 
Innovación: «No deja de ser curio-
so que trabaje con gente del ámbito 
científico una persona como yo, que 

tiene la cruz colgada en la pantalla 
del ordenador o que no tiene nin-
gún problema en decir que es cate-
quista. Cuando alguien pasa por un 
momento complicado le dedico una 
plegaria, y lo hago público. Salí del 
armario con este trabajo, me pare-
ció que era una manera de decir que 
yo era Iglesia. No solo soy creyente, 
católica y practicante, sino que soy 
Iglesia. Todo el mundo me respeta.»

Xavier es voluntario del come-
dor de las Misioneras de la Cari-
dad de la Madre Teresa de Calcuta. 
Meritxell es coordinadora de cate-
quesis de la parroquia de Santa Te-
cla de Barcelona. Hace ocho años 
que son miembros de los Equips 
de la Mare de Déu, movimiento de 
Iglesia que ayuda a santificarse en el 
matrimonio. Los últimos tres años 
como responsables del movimiento 
en Barcelona, a la vez que han asu-
mido la responsabilidad de formar 
a los matrimonios jóvenes.

«Me hace feliz dar y estar al ser-
vicio de los demás», expone Merit-
xell. «No está nada mal el sello de 
calidad que aporta el hecho de ser 
creyente y practicante. Es un sello 
que garantiza que no nos movemos 
por ningún otro interés que el de 
servir a la comunidad.»

Ser Iglesia, sello de calidad

En la confirmación de la hija, Martina, en Santa María de Montalegre.
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XAVIER PÉREZ 
ESQUERDO
«Hacer humor en la 
radio o en la televisión 
está muy unido 
con la fe porque los 
cristianos tenemos 
que ser testigos del 
Evangelio con buen 
humor y alegría»

MERITXELL PLANA
«Nos damos a los 
demás, siempre 
buscamos dónde 
somos necesarios, 
esta es la manera que 
tenemos de transmitir 
la fe a nuestros hijos»

Se conocieron cuando tenían 17 
años y cursaban tercero de BUP; se 
sentaban juntos. Él era de familia 
creyente y practicante. Ella era más 
bien agnóstica, si bien había recibi-
do todos los sacramentos.

«Me fui convirtiendo poco a po-
co», rememora Meritxell, «y acabé 
dando un sentido a mi vida gracias 
a Dios, pero no como una manera 
de hablar, sino de verdad. Cuando 
descubrí que el sentido de mi vida 
era Él, me puse en sus manos, y lo 
que ha venido después ha sido hacer 
su voluntad».

La misión evangelizadora no es-
tá solo en la Iglesia, sino también en 
el trabajo. «Me ha pasado muchas 
veces que estando en la cabina de 
edición entra un compañero con
cualquier excusa para acabar sacan-
do algún tema espiritual», explica 
Xavier. «Lo que ocurre en el estu-
dio se queda en el estudio, como si 
fuera un confesionario. A partir de 
esta experiencia y de un retiro de 
Emaús entendí que me tenía que 
formar, por eso he cursado dos años 
de Teología, con especialización en 
Cristología.»

Y sigue: «Siempre cuento que el 
tiempo de novios sirve precisamen-
te para hablar sobre el proyecto fa-
miliar. A nosotros nos gustaba co-
mentar si queríamos ser una familia 
cristiana, ir a misa, tener hijos, a qué 
queríamos dedicarnos, cuáles eran 
nuestras prioridades y ambiciones. 
En definitiva, lo que yo entiendo que 
es lo que se tiene que vivir en el ti-
empo de noviazgo. Muy diferente a 
lo que se hace hoy en día, que ense-
guida se van a vivir juntos. Cuando 
se tienen que comprometer o tener 
hijos ya no hay nada a descubrir. El 
primer viaje que nosotros hicimos 
juntos fue el de la luna de miel.»

«Lo que nos hace matrimonio 
cristiano es tener muy claro que el 
compromiso es para siempre, que 
va más allá de nosotros, y este es un 
punto de vista que lo cambia todo», 
añade Meritxell.

De cara a los hijos, Arnau y Mar-
tina, el proyecto era claro, educarlos 
en la fe cristiana, pero sobre todo ser 
ejemplo: «La transmisión de la fe es 
muy complicada si la quieres decir 
de palabra. El influencer era uno y 
de hace 2.000 años. Por esto es tan 
importante el ejemplo. Nosotros 
nos damos a los demás, siempre 
buscamos dónde somos necesari-
os, esta es la manera que tenemos 
de transmitir la fe a nuestros hi-
jos. Ahora ellos se han convertido 
en transmisores de la fe entre sus 
compañeros.»

Y ante los momentos de cruz que 
van surgiendo en el camino, como el 
bullying que sufrió su hijo en prime-
ro de Primaria, la pregunta que hay 
que hacerse es qué hacer con esta 
experiencia. Meritxell dio respuesta 
desde el compromiso y ahora es la 
responsable de comunicación de la 
Asociación Catalana para la Preven-
ción del Acoso Escolar, a la vez que 
da charlas sobre el bullying.

Con esta misma voluntad de 
servicio, es la responsable de Ca-
tequesis de Santa Tecla. «La ca-
tequesis es una extraescolar para 
aprender a amar a los demás, no se 
tiene que cumplir con el sacramento 
porque toque. La antítesis de la vio-
lencia, como el bullying, es el amor», 
comenta.

Xavier y Meritxell tienen claro 
dónde está la felicidad: «Hay gente 
que busca la felicidad comprándose 
libros de autoayuda, participando 
en cursos de yoga, pero la felicidad 
es darse a los demás.»

La familia, de vacaciones en
Cadaqués, en la Costa Brava. 
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MACIÀ GRAU La comunidad de ocho hermanas 
del monasterio de Santa Clara de 
Reus tiene una nueva abadesa, des-
pués de que finalizara  el período de 
Núria Viñas al frente del monasterio. 
El acto de elección tuvo lugar el vier-
nes 21 de julio, y lo presidió  el arzo-
bispo de Tarragona Joan Planellas, 
que vio cómo las hermanas elegían a 
la hermana M. Teresa Pujal.

 Nacida en Centelles, Teresa Pu-
jal es filóloga y presidenta de la Fe-
deración de Hermanas Clarisas de 
Cataluña, y entró a formar parte de 
la comunidad de las clarisas cuan-
do tenía 23 años. Como explica, ha 
recibido esta elección con alegría, 
y espera que la comunidad pueda 
continuar el camino que iniciaron 
las anteriores abadesas: «Ahora 
se abre una nueva etapa para la co-
munidad, pero creo que debemos 
ir construyendo y haciendo camino 

con todo lo que han conseguido las 
hermanas que me han precedido. 
Intentaré que haya una continuidad, 
y edificaremos con todo lo que nos 
ayude a vivir más profundamente el 
carisma de las clarisas.»

Este carisma, como expone, se 
basa en cuatro prioridades funda-
mentales, que son la oración, la fra-
ternidad, la pobreza y la misión. Para 
ella, Pujal tiene claro que es impor-
tante que la comunidad viva el día a 
día, sin pensar en un futuro lejano: 
«Queremos pensar en un futuro 
cercano, vivir el momento presente, 
para seguir nuestro carisma y conti-
nuar con esta entrega a Dios y a los 
hermanos», dice la nueva abadesa

Oración y fraternidad, las claves 
de la vida comunitaria

«El día a día en este monasterio, 
que nació a partir de la fusión de las 
clarisas de Reus y las de Tarragona, 
está centrado principalmente en la 
oración, tanto personal como co-
munitaria», manifiesta Teresa Pu-
jal. Las hermanas complementan la 
oración y la vida de fraternidad con 
otras tareas como el mantenimiento 
del monasterio y el obrador, donde 
elaboran dulces que comercializan. 

Precisamente una de les princi-
pales responsables de este obrador 
es la hermana Teresa Pujal, que aho-
ra tendrá que compaginar esta labor 
con la de abadesa del monasterio. 
«Hacemos productos elaborados 
sin ningún conservante, de forma 
totalmente artesana, y los ingresos 
que sacamos nos ayudan en el man-
tenimiento de la comunidad.» 

Aunque algunas de las hermanas 
tienen ya una edad avanzada, tanto 
Pujal como las demás clarisas espe-
ran seguir viviendo el día a día con 
plenitud, y la nueva abadesa hará 
todo lo posible para ayudar a las 
hermanas que lo necesiten, «con un 
espíritu de servicio constante siem-
pre abierto a las necesidades de la 
comunidad».

M. TERESA PUJAL
«Ahora se abre 
una nueva etapa 
para la comunidad, 
pero debemos ir 
construyendo y 
haciendo camino 
junto con todo lo que 
han conseguido las 
hermanas que me han 
precedido»

El monasterio de Santa Clara de Reus ha escogido a M. Teresa Pujal 
como nueva abadesa, en sustitución de Núria Viñas

Tarragona

«Debemos vivir el momento presente»

Las hermanas clarisas de Reus, durante el acto de elección de la nueva 
abadesa, presidido por el arzobispo de Tarragona, Joan Planellas. 
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VIC
Apuesta por las energías limpias y con compromiso social
El obispado de Vic ha firmado un acuerdo con Osona 
Energia (OECoop) —asociación de cooperativas ener-
géticas locales— por el que pone a disposición los ter-
renos y tejados de propiedad del obispado para instalar 
paneles solares. Se prevé ampliar este convenio a todas 
las otras comarcas del obispado (Ripollès, Bages, Ano-
ia, Bages, Moianès y Lluçanès).

URGELL

Restauración de la iglesia de San Vicente de Capdella
Doscientas sesenta personas se reunieron el 22 de julio en 
la iglesia de San Vicente de Capdella para participar en la 
inauguración de las obras de restauración iniciadas en el 
año 2008. Las obras han permitido descubrir las distintas 
etapas que han ido configurando el templo actual.

TARRAGONA
Nueva abadesa en el monasterio de Santa Clara de 
Reus
El 21 de julio, la comunidad de clarisas de Reus celebró 
la elección de la nueva abadesa: la Hna. M. Teresa Pu-
jal. La comunidad se reunió en un acto que presidió el 
arzobispo Joan Planellas y que contó con la presencia 
de la Hna. Isabel Górriz, delegada diocesana para la 
vida consagrada.

TERRASSA

Misa de envío de los jóvenes a la JMJ
El sábado 22 de julio, el obispo Salvador presidió la misa 
en la catedral con motivo del envío de los jóvenes a la 
JMJ. De la diócesis participan 1.050 jóvenes presididos 
por el obispo y acompañados por 15 sacerdotes y sus 
catequistas. Participaron jóvenes de Cardedeu, La Gar-
riga, Montornès, Parets, Mollet, Sant Cugat, Sabadell, 
Matadepera y Terrassa.

SOLSONA
Visita de la virgen peregrina de Radio María
Del 20 al 30 de julio, la virgen peregrina de Radio Ma-
ría ha visitado nuestra diócesis. Concretamente, la han 
acogido las parroquias de Súria, Casserres, Tàrrega, 
Solsona, Bellpuig, Cervera y Mollerussa. En Solsona 
estuvo unos días y coincidió con la misa del domingo 
en la catedral, que presidió el obispo Francesc Conesa. 

LLEIDA

Gran participación en los Fanalets de Sant Jaume
La tradicional romería de los Fanalets de Sant Jaume 
de Lleida abarrotó las calles en la vigilia de la fiesta 
dedicada al apóstol. La celebración estrena este año 
el reconocimiento de Fiesta Patrimonial de Interés 
Nacional. Centenares de niños y niñas acompañaron 
a san Jaime con sus farolillos.

GIRONA
Preparando el nuevo curso del Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas
El Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Giro-
na ya calienta motores para el nuevo curso. Las clases 
comenzarán el martes 12 de septiembre y, entre las 
novedades de este año, destacan la colaboración con 
la Asociación de Maestros de Religión de Cataluña, dos 
cursos especializados sobre la Biblia y un seminario 
sobre J.R.R. Tolkien.

SANT FELIU DE LLOBREGAT
¡Bienvenidos, turistas!
Para los turistas que nos visitan en esta época del año 
especialmente, pero también en cualquier momento, 
el obispo Agustí escribió una carta de bienvenida en 
nombre de la diócesis de Sant Feliu de Llobregat: «De-
seamos ofreceros una acogida fraterna en nuestros lu-
gares de reunión, de culto o de patrimonio artístico.»

TORTOSA

Restauración de las imágenes de san Bartolomé y de 
la Asunción
La parroquia de San Bartolomé de Riba-roja d’Ebre se 
prepara para las fiestas con la restauración de san Bar-
tolomé y de la Asunción de la Virgen. La intervención, 
a cargo de la empresa AVALL, de Reus, ha sido posi-
ble gracias a la colaboración mensual de la colecta de 
obras, como también por la contribución de los «juegos 
tradicionales».
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No hay nada que me guste más que 
escuchar a Montse hablando de Áfri-
ca, ella, que por su trabajo humanita-
rio conoce el territorio, las diferentes 
comunidades de cada país, y trans-
forma lo que desde fuera parece ex-
traño en algo más cercano. Su misión 
en los últimos años ha sido instruir 
a los locales para que lleguen a ser 
agentes activos dentro de los orga-
nismos de ayuda internacional, y me 
habló de uno de los países ubicados 
en el corazón del continente africa-
no: la República Centroafricana. Allí 
también llegó en su periplo africano 
el papa Francisco, y es allí donde la 
lista representativa del Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad 
catalogó una tradición musical única 
en el mundo que nosotros debemos 
proteger y conocer porque es patri-
monio de todos.

Los pigmeos aka, que viven en la 
parte suroeste de la República Cen-
troafricana, guardan dentro de sus 
tradiciones una música particular: 
una forma compleja de polifonía de 
contrapunto a cuatro voces que el 
conjunto de la comunidad aka domina 

perfectamente. La música y la danza 
forman parte integrante de los ritu-
ales aka, especialmente las ceremo-
nias que acompañan la inauguración 
de nuevos campamentos, la caza o los 
funerales. Al contrario de los siste-
mas polifónicos que se representan 
mediante notas, la tradición vocal de 
los pigmeos aka permite la expresión 
espontánea y la improvisación. Cada 
cantante puede, durante la ejecución 
de una canción, modifi car su voz para 
producir una multitud de variacio-
nes, y da la impresión de que la música 
está en continua evolución.

Los cantos suelen ir acompaña-
dos por varios instrumentos de per-
cusión y de cuerda específi cos para 
cada circunstancia. Los más utili-
zados son el enzek, un tambor local, 
el geedale-bagongo, una especie de 
arpa, y el embala, un arco de una 
sola cuerda. Mediante los cantos se 
transmiten los conocimientos consi-
derados esenciales para la cohesión 
del grupo y la preservación de los 
valores de la comunidad. Las danzas 
se acompañan con palmas. Según el 
ritual, ciertos bailes son ejecutados 
por hombres, otros por parejas mix-
tas y, en algunos casos, en solitario. 
Los pigmeos aka han conseguido 
preservar este conocimiento musical 
mediante la transmisión oral durante 
generaciones, además asocian a los 
niños a todos los rituales desde su 
más tierna edad.

Hay que preservar y hay que res-
petar, porque el estilo de vida de los 
pigmeos aka se ha visto profunda-
mente perturbado por los cambios 
que se están produciendo en la Re-
pública Centroafricana. La escasez 
de los animales de caza resultante 
de la desforestación, el éxodo rural 
y la folklorización del patrimonio 
con fi nalidades turísticas son algu-
nos de los principales factores que 
han contribuido a la desaparición 
gradual de muchas de sus costum-
bres, ritos y técnicas tradicionales. 
El papa Francisco dijo cuando viajó 
a este país: «Para mí, África ha sido 
una sorpresa. He pensado: Dios nos 
sorprende, pero también África nos 
sorprende.» Y nosotros tenemos que 
abrir el corazón y la mente, desde el 
otro lado de la línea azul, a la sorpresa 
con la que nos instruye África.

República Centroafricana 

Los pigmeos aka 
guardan dentro de 
sus tradiciones una 
música particular: 
una forma compleja 
de polifonía de 
contrapunto a cuatro 
voces
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BÀRBARA VIRGIL
Profesora en la Facultad de Teología 
de Cataluña

Una mujer de la comunidad aka 
danzando.
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El decálogo de Quintiliano

PILAR GUEMBE Y CARLOS GOÑI
Profesora y psicopedagoga
Filósofo y escritor

Fabio Quintiliano (Calahorra, 35 - 
Roma, 95) fue uno de los pedagogos 
más insignes de la antigüedad. Su obra 
está salpicada de grandes intuiciones 
que surgen de su quehacer diario, de 
la experiencia acumulada, de un saber 
no escrito. De su obra Institutio orato-
ria podemos rescatar algunas máximas 
que no solo son de gran actualidad, sino 
que muchas de ellas serían necesarias 
en nuestros días para reactivar la Edu-
cación. Esos principios educativos, car-
gados de sentido común, son:

«Toda tarea educativa debe estar 
presidida por la más estrecha colabo-
ración entre padres y maestros.» Se nos 
olvida a menudo este primer principio: 
padres y escuela tiramos a veces en 
direcciones opuestas de modo que el 
educando queda desorientado.

«Nunca es demasiado pronto para 
iniciar la educación de un niño.» La 
educación temprana, adalid de nuestro 
tiempo, ya la propuso Quintiliano antes 
de que estuviera de moda.

«Los primeros hábitos son esencia-
les.» Finis origine pendere, el final de-
pende del principio. Más vale llegar un 
año antes que un minuto tarde. Mejor 
prevenir que corregir.

«Hay que elegir con escrupuloso cui-
dado los adultos que han de estar en 
contacto con los niños.» Lo importante 
de una escuela no son las instalaciones, 
sino las personas. No son las máquinas 
ni los espacios los que educan, sino los 
maestros.

«En los primeros aprendizajes se re-

comienda una prudente lentitud.» Es un 
error querer que los niños lleguen antes, 
sean los mejores, aprendan rápido, des-
taquen, sean competitivos… Se educa 
a fuego lento, dejando reposar lo que 
se enseña para que asiente.

«La obligación del ejemplo pesa 
en primer lugar sobre los padres.» Un 
ejemplo vale más que mil palabras. Y 
el ejemplo de los padres, más que mil 
ejemplos.

«Los niños tienen que jugar mucho.» 
Por lo general, los niños no necesitan 
más juguetes, sino que juguemos con 
ellos. Bien lo sabía Quintiliano: el juego 
es un ejercicio vital.

«En los primeros años conviene la va-
riedad de enseñanza.» La educación ha 
de ser integral, humanista. No debemos 
pretender producir niños prodigio, sino 
personas equilibradas, sabias y felices.

«El niño debe moverse en un am-
biente de alegría y de esperanza.» ¿Va 
contento/a al colegio? ¿Es nuestra casa 
un lugar luminoso y alegre? Se enseña 
más con una sonrisa que con una re-
primenda.

«Para educar no tendrían que hacer 
falta los castigos.» La postura del peda-
gogo hispano respecto a los castigos 
físicos es clara (e insólita en su época): 
«Azotar a los discípulos, aunque está 
recibido por las costumbres, de ningu-
na manera lo tengo por conveniente.»

Un decálogo que surge de la prácti-
ca cotidiana de un profesor que sabe lo 
que se hace y que quería a sus alumnos 
como si fueran sus propios hijos.

Se educa a fuego lento, 
dejando reposar lo que se 
enseña para que asiente
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Enseñar a amar

MERITXELL PLANA
Activista, comunicadora y 
catequista de Santa Tecla 

El otro día mis sobrinos me enseña-
ron una nueva moda. Resulta que ahora 
la gente joven mira peleas donde todo 
vale. No, no son videojuegos. Son pe-
leas reales con gente real que se dan 
palizas por el simple hecho de ganar 
dinero. Sería como el boxeo pero sin 
reglas. Todo vale. No entendí qué ga-
nan pero me quedó claro que esto les 
motiva, incluso, a gastarse parte de su 
paga semanal para ver un combate. ¡Y 
flipé! ¡Mucho! 

Vivimos en una sociedad incapaz 
de saber dónde están los límites. No 
existen. Da lo mismo que subas en un 
pesquero a centenares de personas 
que sabes que no van a sobrevivir, 
como si grabas en vídeo violaciones 
por el simple hecho de ser guay, como 
si disimulas cuando ves a una anciana 
en el bus que no puede sentarse. Todo 
está permitido. Ya lo hemos incorpora-
do a la «normalidad».

A mí la violencia me incomoda, de 
hecho no la puedo ni mirar porque me 
entra un escalofrío por todo el cuerpo 
que no me sienta bien. Cuando en las 
noticias sacan agresiones y veo que 5 
o 6 personas están pegando a alguien 
en el suelo que solo puede cubrirse la 
cabeza me produce una tristeza infinita 
que no entiendo. Siempre me pregun-
to, ¿no hay nadie que pueda detener 
esta barbarie? ¿Nadie lo puede ayudar?

Hace once años que en casa sufri-
mos acoso escolar y desde entonces 
mi cabeza intenta entender el porqué, 
del hacer daño, del someter, del llegar 

a las manos, de la manipulación, de 
la mentira y las amenazas. A lo largo 
de este tiempo he ido cambiando de 
posición y de punto de vista.

Primero intenté culpabilizar al cole-
gio, ellos lo permitían, era cierto, pero 
no era un único factor ni tampoco res-
pondía a la pregunta del por qué. En-
tonces me pregunté por la víctima, por 
qué no se defendía, por qué se dejaba 
pisar… la respuesta once años después 
no la tengo muy clara. Son muchos 
factores juntos y no hay mucha res-
puesta. Después pensé en los agreso-
res. ¿Respondían a un problema? ¿A 
una realidad doméstica en la que se 
reflejaban? La respuesta tampoco era 
muy clara y se parecía demasiado a las 
respuestas que encontraba pensando 
en la víctima. Finalmente, puse el fo-
co en el grupo. En la comunidad, en 
el peso que tiene y la importancia de 
formar parte de él. El aula es un reflejo 
de la sociedad y el aula está quitando 
el pie del pedal en lo que se refiere a 
violencia.

Es muy difícil sobrevivir en esta so-
ciedad que clama a golpe de suicidio 
que urge un cambio. Necesitamos un 
camino a seguir, una línea para pisar 
con esperanza que vamos bien. O 
bastante bien. Si dejamos en manos 
del azar y la providencia el futuro de 
nuestros hijos e hijas, si dejamos de 
realizar nuestra labor como educado-
res, el vacío lo llenará la sociedad con 
todos sus pormenores. Serán hijos del 
individualismo, del egoísmo, de la vi-
olencia y del todo vale. Del libertinaje 
disfrazado de libertad y de tolerancia 
sometida a la condescendencia de la 
soberbia.

Hace unas semanas mis compañe-
ras catequistas me escogieron como 
coordinadora de la catequesis de San-
ta Tecla de Barcelona para sustituir a la 
insustituible amiga Teté, que nos dejó 
en el mes de abril. Ella era una mujer 
sabia que había estudiado Teología y 
que se daba más de lo que podía si-
empre. Permitidme que diga que no 
alcanzaré estar a su altura. Sin embar-
go, recojo el guante con la ilusión de 
saber que represento a un equipo de 
personas fantásticas y entregadas, con 
la voluntad de poner al servicio de la 
pastoral catequética mi don de comu-
nicación, de relaciones públicas y de 
creatividad y con el firme propósito de 
que ahora más que nunca la catequesis 
es necesaria para los niños, porque al-
guien, en esta sociedad, les tiene que 
enseñar a amar.

Si dejamos en manos del azar y la 
providencia el futuro de nuestros hijos e 
hijas, el vacío lo llenará la sociedad con 
todos sus pormenores
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FRAY BERNAT FOLCRÀ
Monje de Poblet

Santiago Guijarro, catedrático de Nuevo Testamento de 
la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de 
Salamanca

«En los primeros
escritos cristianos
encontramos
varios ejemplos
de sinodalidad»
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Santiago Guijarro, catedrático de 
Nuevo Testamento de la Facultad de 
Teología de la Universidad Pontificia de 
Salamanca, estuvo recientemente en 
Barcelona en una jornada académica 
organizada por el Departamento de 
Sagrada Escritura de la Facultad de 
Teología del Ateneo Universitario San 
Paciano sobre Formas de cristianismo 
antiguo. Panorama bíblico. Guijarro, en 
los últimos veinticinco años, ha publica-
do 75 trabajos científicos y es miembro 
de la Studiorum Novi Testamenti Socie-
tas y de la Asociación Bíblica Española.

¿Cómo se manifestó en usted la 
vocación al estudio de la Biblia?

Mi interés por conocer mejor la 
Biblia se manifestó muy pronto. En el 
último año del bachillerato tuvimos 
un curso que se titulaba El misterio de 
Cristo en la historia de la salvación. En 
él leímos muchos pasajes de la Biblia y 
me pareció fascinante, un mundo que 
merecía la pena descubrir. Luego, en 
los estudios de Teología, ese interés 
fue creciendo cada vez más y, debido 
a ello, los responsables de mi formación 
decidieron enviarme a Roma para es-
tudiar en el Pontificio Instituto Bíblico. 
Desde que terminé los estudios allí, 
hace cuarenta años, no he dejado de 
interesarme por la Biblia. Su estudio 
ha sido para mí un camino espiritual, 
pues gracias a él he conocido mejor a 

Jesús y a sus primeros seguidores, a las 
primeras comunidades cristianas, que 
han sido para mí un modelo de vida.

¿Cuál es su mirada y su reflexión 
sobre el cristianismo primitivo?

En los primeros grupos de seguido-
res de Jesús veo siempre un modelo. 
Ellos se enfrentaron, por primera vez, a 
muchos de los retos que la Iglesia ha te-
nido que afrontar en diversas épocas de 
la historia; también en la nuestra. Ellos 
vivieron por primera vez experiencias 
fundamentales como el anuncio del 
evangelio, el proceso de conversión, 
el cambio de vida que esa conversión 
trae consigo, la formación de comuni-
dades, el ejercicio en ellas de la auto-
ridad, la configuración del ministerio 
apostólico… y muchas otras cosas que 
son de gran importancia para nosotros. 
Lo interesante de las primeras comu-
nidades es que afrontaron todos estos 
retos con la mirada puesta en Jesús, 
tratando de ser fieles a su legado, y de 
hacerlo vivo en las nuevas situaciones 
que iban encontrando.

¿Encontramos en el Nuevo Testa-
mento un modelo de sinodalidad, de 
comunión, de pluralidad de sensibili-
dades?

En los primeros escritos cristianos 
recogidos en el NT encontramos no 
uno, sino varios ejemplos de sinodali-
dad. Ellos no usaban esta palabra, pe-
ro sí la palabra «comunión» (koinonia), 

«El problema 
hoy no es que los 
jóvenes muestren 
resistencias a la 
llamada de Dios, 
sino que no se dan 
las condiciones 
para que puedan 
escuchar dicha 
llamada»

Santiago Guijarro es 
profesor en la Universidad 

Pontificia de Salamanca 
desde 1996.
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El profesor Guijarro nació en Illescas en 1957 y fue ordenado sacerdote en 
1981 (Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos).

que se refiere a la misma realidad. 
En algunos casos, incluso, no usan 
ninguna de estas palabras, pero 
se ve claramente cómo afrontaron 
este reto. Un ejemplo muy intere-
sante es el del mismo san Pablo. Su 
propuesta de una comunidad inte-
grada por judíos y paganos no fue 
muy bien aceptada al principio. Sin 
embargo, él estaba convencido de 
que ese era el plan de Dios y trató 
de llevarlo adelante. Su actitud pu-
do haber provocado un cisma, pero 
san Pablo nunca perdió de vista la 
importancia de cultivar y fomentar 
la comunión con la Iglesia madre de 
Jerusalén. Esta preocupación se ad-
vierte en las repetidas referencias 
a la colecta que realizó en sus co-
munidades para dicha Iglesia, pues 
él entendía dicha colecta como un 
acto de comunión. En los evange-
lios encontramos también ejemplos 
de este «caminar juntos»; su misma 
composición, que integra tradicio-
nes diversas, es un acto de comu-
nión, un modelo de sinodalidad.

¿Qué interés puede tener cono-
cer el cristianismo popular de los 
orígenes?

Conocer el cristianismo popular 
de los orígenes puede resultar muy 
instructivo para nosotros hoy. La 
idea que tenemos del movimiento 
de Jesús y de las primeras comuni-
dades cristianas está muy mediada 
por los textos que han llegado hasta 
nosotros. Esos textos fueron com-
puestos por «cristianos ilustrados», 
para quienes lo importante era la 
coherencia de las ideas. Pero, junto 
a ellos, había otros seguidores de 
Jesús para quienes lo más impor-
tante eran las necesidades de la vida 
cotidiana. Estos seguidores confor-
maban lo que algunos han llamado 
la «segunda Iglesia». Los primeros 
signos de esta fe más popular co-
mienzan a hacerse visibles en siglos 
posteriores, en las pinturas de las 
catacumbas, por ejemplo; pero es-
ta forma de seguimiento de Jesús 
está presente desde el principio y 
es posible descubrirla incluso en los 
evangelios. El estudio de esta forma 
popular de seguimiento no solo es 
interesante para percibir la plurali-
dad del cristianismo originario, sino 
que también nos permite mirar de 
otro modo esas manifestaciones de 
la religión popular hoy.

Los relatos bíblicos de vocación 
y de misión suelen mostrar resis-
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«La exégesis nos libra 
del peligro de manipular 

la Palabra de Dios»

«Las imágenes poéticas 
son las únicas que 

pueden evocar el 
misterio de Dios»

tencias en las personas llamadas. 
¿Cómo los podemos presentar hoy 
a los jóvenes de manera atractiva? 

Estas resistencias aparecen en 
los relatos bíblicos de vocación por-
que la llamada de Dios suele ser algo 
que nos sobrepasa o nos descoloca. 
Es un rasgo de la experiencia voca-
cional. Sin embargo, yo creo que el 
problema hoy no es que los jóvenes 
muestren resistencias a la llamada 
de Dios, sino que no se dan las con-
diciones para que puedan escuchar 
dicha llamada. Son cosas diferentes. 
La historia de la vocación de Samuel 
nos puede ayudar a entender esto. 
Cuando Dios comenzó a llamar al 
niño Samuel, él no sabía que Dios le 
estaba llamando; pensaba que le lla-
maba Elí, el sacerdote al que servía. 
Solo cuando Elí le ayudó a distinguir 
la voz de Dios pudo Samuel respon-
der a la llamada de Dios. Hoy pasa 
algo parecido. Dios sigue llamando, 
pero los jóvenes no tienen un Elí que 
les ayude a darse cuenta de que es 
Dios quien les llama. Hace falta un 
contexto —Samuel estaba en un 
ambiente religioso— y un guía para 
discernir la llamada de Dios, y hoy 
estamos escasos de ambas cosas.

¿Cómo proteger la Biblia de un 
estudio que sea solo de cabeza y 
que no implique el corazón?

En mi opinión, la exégesis bíblica 
es un gran regalo, un medio que Dios 
ha puesto en nuestras manos para 
acercarnos con respeto a su Palabra. 
La exégesis nos libra del peligro de 
manipular la Palabra de Dios, porque 
nos obliga a tomar distancias de 
nuestros presupuestos, de nuestra 
visión de las cosas, para abrirnos al 
mensaje de Dios. La exégesis es una 
gran ayuda para acoger las palabras 
de la Escritura como revelación, es 
decir, como algo que viene de fuera 
de mí, que me interpela desde fue-
ra. Sin su ayuda, sin esta distancia 
crítica que la exégesis nos permite 
tomar, es muy fácil que la Escritura se 
convierta en un eco de nuestra pro-
pia visión de las cosas. Por otro lado, 
es cierto que una exégesis que se 
queda en este primer movimiento, 
es decir, en la distancia crítica, no en-
riquece la vivencia de la fe. Por eso, 
es importante tener presente que la 
exégesis es solo el primer paso de un 
proceso que debe llevar a confron-
tarnos con aquello de lo que hablan 
los textos, es decir, con lo que Dios 
nos dice a través de ellos.

¿Qué aconsejaría para realizar la 
«lectio divina» con provecho?

La lectio divina es un itinerario 
de lectura de la Biblia que inte-
gra los diversos momentos de los 
que acabo de hablar. En su forma 
más tradicional, parte de la lectu-
ra atenta y respetuosa del texto 
(lectio), sigue con la búsqueda del 
mensaje que tiene para nosotros 
(meditatio), lo cual mueve al lec-
tor a dirigirse a Dios (oratio) y le 
pone poco a poco en sintonía con 
Él (contemplatio). El primer paso 
es, a veces, el más difícil, porque 
es como la cáscara que protege el 
fruto. El fruto es sabroso, pero para 
llegar a él es necesario romper la 
dura cáscara que lo recubre. Lo que 
yo le diría a un cristiano o a una 
cristiana que quiere leer la Biblia 
es que no se salte nunca el primer 
paso y que no se desanime ante 
el esfuerzo que a veces requiere 
para romper la cáscara. Hoy tene-
mos muchos medios para hacerlo, 
es decir, para llegar a comprender 
textos que nos chocan o son difíci-
les de comprender. El más común, 
que está al alcance de cualquiera, 
son las notas de nuestras Biblias. 
En ellas hay muchas pistas para 
entender mejor los textos. Pero si 
ello no fuera suficiente, tenemos 
comentarios excelentes a los que 
podemos recurrir. Por otro lado, 
en muchas parroquias se ofrecen 
cursos de Biblia, que nos ayudarán 
a leerla mejor. 

Los profetas son también teó-
logos y poetas. ¿Qué piensa de 
imágenes como la de Oseas: «Con 
cuerdas humanas los atraía, con 
lazos de amor; yo era para ellos co-
mo los que alzan a un niño contra 
su mejilla, me inclinaba hacia él y 
le daba de comer»?

La imagen de Oseas me parece 
preciosa. En realidad, solo podemos 
hablar de Dios con imágenes y con 
algo de poesía, como hace Oseas. 
Las imágenes poéticas son las úni-
cas que pueden evocar el misterio 
de Dios. Yo veo a Dios a través de 
Jesús y mi imagen de Dios es la que 
él nos transmitió: la de un Padre, que 
vela siempre por nosotros, aunque 
no siempre sepamos ver su amorosa 
providencia; un Padre al que debe-
mos obedecer como hijos, aunque 
no siempre seamos capaces de en-
tender su misterioso plan de salva-
ción.

LA ENTREVISTA
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La fiesta de la Transfiguración 
del Señor

VÍCTOR MOSQUERA RAMOS, presb.
Vicario general del arzobispado de Tarragona

«[...] La fiesta de la Transfiguración 
del Señor se venía celebrando desde 
muy antiguo en las iglesias de Oriente 
y Occidente, pero el papa Calixto III, 
en 1457 la extendió a toda la cristian-
dad para conmemorar la victoria que 
los cristianos obtuvieron en Belgrado, 
sobre Mehmed II, […] conquistador de 
Constantinopla, […] cuya noticia llegó 
a Roma el 6 de agosto», publica el por-
tal de información cristiana Aciprensa.

La fiesta de este domingo, que ce-
lebramos en varios pueblos de nues-
tra archidiócesis, nos acerca a uno de 
les momentos más significativos de la 
vida pública de Jesús. Según el plano 
del evangelista cuando se produce 
esta escena, Pedro ya ha reconocido 
a Jesús como Mesías, como el Hijo de 
Dios vivo (Mt 16,13-20). ¿Pero sabía 
exactamente de qué estaba hablan-
do cuando hizo esta afirmación de fe? 
Pues evidentemente no era consciente 
y precisamente es por este motivo que 
Jesús, justo al iniciar la subida desde 
Galilea a Jerusalén, hace una parada en 
el camino para dejar bien claro quién 
es realmente él y qué significa ser el 
Mesías. Los símbolos nos lo muestran:

En primer lugar, la montaña. Jesús 
hizo subir a algunos de sus discípulos 
a una montaña alta. La montaña por 
antonomasia es el lugar de encuentro 
con Dios. Basta con que nos fijemos 
en el Antiguo Testamento cuando Moi-
sés sube al Sinaí para recibir las tablas 
de la Ley. Fijémonos también cómo 
la mayoría de santuarios y ermitas de 
nuestras tierras están situadas en una 
colina o una montaña.

En segundo lugar, tenemos la apa-
rición de Moisés y Elías. La visión tiene 
un mensaje claro. Moisés encarna la 
Ley y Elías los Profetas. Esto es, Je-
sucristo es el cumplimiento de las 
promesas hechas por la Ley y por los 
Profetas. Es el Alfa y el Omega, el pun-
to cumbre de la revelación de Dios a 
los hombres.

En tercer lugar, tenemos la teofa-
nía. La teofanía es la manifestación 
de Dios Padre que, como en otras 
escenas bíblicas, se hace visible con 
el signo de la nube luminosa y la voz 
que sale del interior de la nube que 
ratifica la filiación divina de Jesús. Je-
sús efectivamente es el Hijo, la Palabra 
del Padre.

La escena de la transfiguración 
tiene como objetivo principal dar a 
entender que Jesús es mucho más 
que un hombre virtuoso o un profe-
ta como los del Antiguo Testamento. 
Hay otro objetivo secundario de esta 
escena. Se trata de mostrar cómo es 
el cuerpo de Jesús según su natura-
leza divina.

Y yo me pregunto, ¿reconocemos 
a Jesús como el Mesías?, ¿como Hijo 
de Dios? O, por el contrario, ¿solo es 
para nosotros un simple modelo ético? 
Mucha gente se ha quedado en este ni-
vel, pero Jesucristo quiere que le reco-
nozcamos como verdaderamente es, 
como el Hijo de Dios. ¡Jesús quiere que 
descubramos su verdadero rostro! Un 
rostro de amor y misericordia, ya que 
es la viva imagen del Padre eterno. 
¡Ojalá nosotros podamos mostrar este 
rostro a los que nos rodean!
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Jornada Mundial de la Juventud 
– Lisboa-2023

En la ciudad de Lisboa se desarro-
llan estos primeros días del mes de 
agosto las celebraciones de la Jornada 
Mundial de la Juventud. Jóvenes de 
todo el mundo han peregrinado des-
de sus países para participar en este 
acontecimiento eclesial. Son miles y 
miles formando un precioso mosaico 
que representa la universalidad de la 
Iglesia, en su diversidad de lenguas 
y culturas. Diversidad en la unidad 
de la misma fe, formando parte de la 
misma Iglesia de Cristo. Como centro 
indiscutible, Cristo, y conducidos por 
María. Como decía Francisco, Papa, en 
la alocución para la jornada: «¡El gran 
mensaje del que es portadora la Iglesia 
es Jesús! Sí, él mismo, su amor infinito 
por cada uno de nosotros, su salvación 
y la nueva vida que nos ha dado. Y 
María es el modelo de cómo acoger 
este inmenso don en nuestras vidas y 
comunicarlo a los demás, haciéndo-
nos, al mismo tiempo, portadores de 
Cristo, portadores de su amor com-
pasivo, de su generoso servicio a la 
humanidad que sufre.» 

Esta Jornada Mundial de Jóvenes 
tiene como lema «María se levantó y 
partió sin demora (Lc 1,39)». La actitud 
de la madre del Señor de levantarse 
y ponerse en camino sin demora se 
convierte en modelo a imitar por la ju-
ventud. Han sido tiempos difíciles, los 
que hemos pasado en estos dos años: 
la pandemia y el drama de la guerra 

pueden llevar a actitudes de cierre y 
desesperanza. Pero la llamada del San-
to Padre es ponernos en camino para 
frecuentar la cercanía y el encuentro 
con los demás; como María, que no 
se cerró en ella misma tras el anun-
cio del ángel, sino que, confiando en 
Dios y pensando en su prima Isabel, 
emprendió el camino. Los planes de 
Dios son el mejor proyecto para toda 
existencia humana. También el cris-
tiano, si de verdad se ha encontrado 
con Jesús, no puede hacer nada más 
que moverse para llevar a Cristo a los 
hermanos. 

«Los jóvenes son siempre la espe-
ranza de una nueva humanidad frag-
mentada y dividida», afirma el Papa. 
Este gran acontecimiento eclesial 
quiere ser un nuevo impulso entre 
los jóvenes a dejarse sorprender por 
Cristo vivo en su Iglesia y, desde él, 
dejarse interpelar por las necesida-
des de nuestra Iglesia y de nuestro 
mundo: «Muchas veces, en la vida, 
perdemos tiempo preguntándonos: 
“Pero, ¿quién soy yo?” Y tú puedes 
preguntarte quién eres y pasar toda 
una vida buscándolo. Pero también 
hay que preguntarse: “¿Para quién soy 
yo?” Eres para Dios, sin duda. Pero él 
ha querido que seas también para los 
demás, y ha depositado en ti muchas 
cualidades, inclinaciones y carismas 
que no son para ti, sino para otros» 
(Francisco, Christus vivit, 286). 

ROMÀ CASANOVA 
Obispo de Vic
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CONSULTORIO BÍBLICO

BIBLIA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

COMENTARIO DE LA PALABRA

¿Qué sabemos del 
oficio y la cultura de 
Jesús?
En respuesta a la pregunta de una 
lectora. Sabemos que Jesús perte-
necía a una familia de pueblo, con 
pocos recursos, pero que, pese a 
todo, sabía leer y escribir y poseía un 
buen conocimiento de las Escrituras 
por haber ido a la sinagoga cada sá-
bado. A su inteligencia natural, Jesús 
unía su formación en una pequeña 
escuela rural.
¿Y su oficio? Los hijos heredaban el 
oficio de los padres, y los evangelios 
dicen que José era un tekton, palabra 
griega que significa «artesano». Podía 
fabricar muebles y herramientas, 
reparar puertas y tejados, pero sobre 
todo sabía de construcción. Hoy, 
diríamos que Jesús era un «manitas» 
que hacía de todo: carpintería, lam-
pistería, obra. Cuando Jesús explica 
parábolas se inspira en escenas 
del campo y del hogar, pero nunca 
menciona la carpintería. En cambio, 
sí habla de edificar casas y torres. Era 
un ámbito que conocía bien. 
José y su hijo trabajaban, no solo en 
Nazaret, una aldea de apenas 200 ha-
bitantes donde había poco trabajo, si-
no en toda la comarca y seguramente 
en la cercana ciudad de Séforis. En el 
año 4 dC, Galilea se vio sacudida por 
una revuelta contra Roma, encabeza-
da por Judas el Galileo. La represión 
romana fue brutal y las legiones 
arrasaron Séforis. Después, el rey He-
rodes la mandó reconstruir. Las obras 
duraron años y requirieron muchos 
obreros, venidos de todo el país. Hay 
quienes dicen que José se desplazó 
de su Judea natal a Galilea porque allí 
había más empleo. Trabajando con su 
padre, Jesús creció y se formó.
El hecho de que José fuera un arte-
sano indica que no era propietario: 
carecía de tierras que cultivar. Jesús 
no solo procedía del pueblo llano, 
sino que era de clase obrera: sabía 
trabajar con las manos, valoraba una 
tarea bien hecha, el esfuerzo y la pre-
visión. Podía comprender los retos, la 
precariedad y la lucha por sobrevivir 
de la inmensa mayoría de la sociedad 
de su tiempo. Por eso conectó tan 
bien con las multitudes.  

MONTSE DE PAZ
Biblista

MARCOS ACEITUNO
Teólogo y biblista

Este domingo hacemos un pa-
réntesis interesante en la lectura 
continuada del evangelio de san 
Mateo, y la Iglesia nos invita a con-
templar una de las escenas más in-
teresantes de la vida del Salvador: 
su Transfiguración. A pesar de que 
los evangelios solo mencionan que 
Jesús subió a una montaña acom-
pañado de sus discípulos más cer-
canos, la tradición sitúa el hecho 
en la montaña del Tabor. Haremos 
una filigrana bíblica, consideran-
do el suceso de la Transfiguración 
desde la óptica de esta montaña 
bíblica.

Podemos definir la montaña del 
Tabor como testigo silencioso del 
misterio elocuente de Dios. Es el es-
cenario donde la Trinidad opera, y 
nadie considera a priori. Es el signo 
silencioso y complementario de la 
elocuencia que nos pide el anun-
cio del Evangelio y nos recuerda 
aquello que el papa Francisco nos 
ha indicado: la importancia de la 
santidad cotidiana.

Tabor fue el pueblo bíblico que 
dio nombre a esta montaña, que 
se levanta al norte de Tierra San-
ta. En esta región Cristo desarrolló 
la primera parte de su ministerio 
profético.

Tabor se vincula a la persona 
de la jueza Débora, cuando dio 
instrucciones a Barac, hijo de Abi-
noán, para que preparara al pueblo 
para la victoria contra Sísara. Fue 
a través de la mano de una mujer 

que Israel consiguió la liberación 
del enemigo local.

Tabor fue motivo de reflexión 
profética: Jeremías anunció un 
mensaje duro de penitencia y 
conversión a Israel, testificando la 
certeza y firmeza del Señor que es 
regalo, y lo hizo señalando el Tabor 
como signo elocuente de este da-
to de fe: «¡Por mi vida  que todo va a 
suceder así, tan real como el Tabor entre 
los montes, como el Carmelo que se alza 
sobre el mar!» (Jr 46,18).

Y hoy, el Tabor recibe la visita 
luminosa del Señor que nos pre-
para para hacer frente a la divina 
providencia sin miedo ni dudas, 
fortalecidos por el destino eterno 
al cual nos llama el Padre eterno 
gracias a Jesucristo, muerto y re-
sucitado.

¿No podríamos ver reflejada la 
santidad cotidiana a la que Dios 
nos convoca en este elemento de 
geografía sagrada? La cotidianidad 
de la vida donde Cristo actúa por 
su gracia transformadora; la lucha 
espiritual para adquirir y mantener-
nos en la virtud cristiana; la llamada 
profética a no perder la esperanza 
en el amor misericordioso de Dios. 
He aquí como Dios nos ilumina en 
Cristo y hace de nuestra existencia 
presente un testimonio silencioso 
y elocuente del misterio de Dios y 
de nuestra vida en el Señor.
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El Tabor como signo de la santidad
cotidiana
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Transfiguración del Señor

BIBLIA

Aleluya
Este es mi Hijo, el amado, mi predi-
lecto. Escuchadlo

Primera lectura 
Dn 7,9-10.13-14

Su vestido era blanco como nieve

Lectura de la profecía de Daniel

Durante la visión, vi que coloca-
ban unos tronos, y un anciano se 
sentó; su vestido era blanco como 
nieve, su cabellera como lana lim-
písima; su trono, llamas de fuego; 
sus ruedas, llamaradas. Un río im-
petuoso de fuego brotaba delan-
te de él. Miles y miles le servían, 
millones estaban a sus órdenes. 
Comenzó la sesión y se abrieron 
los libros. Mientras miraba, en la 
visión nocturna vi venir en las nu-
bes del cielo como un hijo de hom-
bre, que se acercó al anciano y se 
presentó ante él. Le dieron poder 
real y dominio; todos los pueblos, 
naciones y lenguas lo respetarán. 
Su dominio es eterno y no pasa, su 
reino no tendrá fin.

Segunda lectura 
2P 1,16-19

Esta voz, traída del cielo, la oímos 
nosotros

Lectura de la segunda carta del 
apóstol san Pedro  

Queridos hermanos: Cuando 
os dimos a conocer el poder y la 
última venida de nuestro Señor 
Jesucristo, no nos fundábamos 
en fábulas fantásticas, sino que 
habíamos sido testigos oculares 
de su grandeza. Él recibió de Dios 
Padre honra y gloria, cuando la Su-
blime Gloria le trajo aquella voz: 
«Éste es mi Hijo amado, mi predi-
lecto». Esta voz, traída del cielo, la 
oímos nosotros, estando con él en 
la montaña sagrada. Esto nos con-
firma la palabra de los profetas, y 
hacéis muy bien en prestarle aten-
ción, como a una lámpara que bri-
lla en un lugar oscuro, hasta que 
despunte el día, y el lucero nazca 
en vuestros corazones.

Evangelio
Mt 17,1-9

Su rostro resplandecía como el sol

Lectura del santo evangelio se-
gún san Mateo

En aquel tiempo, Jesús tomó 
consigo a Pedro, a Santiago y a su 
hermano Juan y se los llevó aparte 

a una montaña alta. Se transfiguró 
delante de ellos, y su rostro res-
plandecía como el sol, y sus vesti-
dos se volvieron blancos como la 
luz. Y se les aparecieron Moisés y 
Elías conversando con él. Pedro, 
entonces, tomó la palabra y dijo 
a Jesús: «Señor, ¡qué bien se está 
aquí! Si quieres, haré tres tiendas, 
una para ti, otra para Moisés y 
otra para Elías.» Todavía estaba 
hablando cuando una nube lumi-
nosa los cubrió con su sombra, y 

una voz desde la nube decía: «Este 
es mi Hijo, el amado, mi predilec-
to. Escuchadlo.». Al oírlo, los dis-
cípulos cayeron de bruces, llenos 
de espanto. Jesús se acercó y, 
tocándolos, les dijo: «Levantaos, 
no temáis.» Al alzar los ojos, no 
vieron a nadie más que a Jesús, 
solo. Cuando bajaban de la monta-
ña, Jesús les mandó: «No contéis 
a nadie la visión hasta que el Hijo 
del hombre resucite de entre los 
muertos.»

Salmo responsorial 
96

El Señor reina, la tierra goza,
se alegran las islas innumerables.
Tiniebla y nube lo rodean,
justicia y derecho sostienen su 
trono.

R. El Señor reina, altísimo sobre 
toda la tierra.

Los montes se derriten como cera
ante el dueño de toda la tierra;
los cielos pregonan su justicia,
y todos los pueblos contemplan 
su gloria. R.

Porque tú eres, Señor,
altísimo sobre toda la tierra,
encumbrado sobre todos los dio-
ses. R.
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Calendario de la semana

LITURGIA

(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)
TIEMPO ORDINARIO 
(SALTERIO: SEMANA 2)

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones

Agosto
6. DOMINGO
Transfiguración del Señor (F),
Blanco. Lecturas: Daniel 7,9-10.13-
14 / Salmo 96 / 2 Pedro 1,16-19 / 
Mateo 17,1-9
SANTORAL: Hormisdes, p.; Justo y 
Pastor, mr.

7. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Núme-
ros 11,4b-15 / Salmo 80 / Mateo 
14,22-36. O bien, Santos Sixto II, 
p. y comp. mr. (ML), Encarnado. O 
bien, San Cayetano, presb. (ML), 
Blanco
SANTORAL: Alberto Trápani, 
presb.

8. MARTES
Santo Domingo de Guzmán, 
presb. (MO), Blanco. Lecturas: 
Números 12,1-13 / Salmo 50 / Ma-
teo 15,1-2.10-40. 
SANTORAL: Ciriaco, Largo y Es-
maragdo, mr.

9. MIÉRCOLES
Santa Teresa Benedicta de la 
Cruz, v. y mr. (F), Encarnado. Lec-

turas: Oseas 2,14b.15b.19-20 / Sal-
mo 44 / Mateo 25,1-13
SANTORAL: Domiciano, b.; Este-
ban, b. y mr.; Román, mr.

10. JUEVES
San Lorenzo, diac. y mr. (F), En-
carnado. Lecturas: 2 Corintios 9,6-
10 / Salmo 111 / Juan 12,24-26
SANTORAL: Asteria, vg. y mr.; 
Deodato, b.

11. VIERNES
Santa Clara, virgen (MO), Blanco. 
Lecturas: Deuteronomio 4,32-40 / 
Salmo 76 / Mateo 16,24-28
SANTORAL: Susana, vg. y mr.; Ti-
burcio, mr.

12. SÁBADO
Del sábado, Verde. Lecturas: Deu-
teronomio 6,4-13 / Salmo 17 / Ma-
teo 17,14-20. O bien, Santa Juana 
Francisca Chantal, rel. (ML), Blan-
co. O bien, Memoria de Santa 
María en sábado (ML), Blanco. En 
Urgell: beatos Eusebio Codina, 
Ramón Illa y Sebastián Riera, rel. 
y comp. mr. (ML), Encarnado
SANTORAL: Herculano, b.; Hilaria, 
mr.; beato Inocencio XI, p.; beato 
Juan de Rieti, rel.

El Santo 11 DE AGOSTO

Santa Susana
Nacida en Dalmacia en el siglo XIII, santa Susana era la hija del 

presbítero Gabinio (en aquella época los presbíteros eran ancia-
nos que atendían a la comunidad cristiana), que era hermano del 
obispo Cayo, que fue Papa del 283 al 296. Desde muy joven Susana 
rechazó la petición del emperador Diocleciano, que la quería casar 
con su yerno, Maximiniano, y decidió consagrarse a Dios. Ante la 
negativa de Susana de casarse, el emperador Diocleciano mandó 
arrestar a la joven y a sus familiares. Tras el interrogatorio, donde 
ninguno de ellos renunció a la fe cristiana, ordenó la ejecución de 
todos. Hizo quemar vivos a sus dos tíos, a los que había convertido 
la propia Susana, y posteriormente mandó decapitar a Gabinio y a 
Susana, el 11 de agosto de 294. La tradición dice que la esposa del 
emperador Diocleciano, Serena, era cristiana, y decidió conservar 
la sangre de santa Susana como reliquia, y organizó sus exequias. 
El papa Cayo celebró una misa en el lugar del martirio, estableci-
endo que se construyera una iglesia para recordar y venerar a la 
santa. Sus restos se guardaron en esta iglesia, que hoy en día se 
conoce como la iglesia de santa Susana y está ubicada junto a las 
termas de Diocleciano.
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En esta fiesta de la Transfiguración, 
las lecturas de hoy intentan expresar 
cómo se manifiesta la plenitud de
Dios. Una tarea muy difícil, porque en 
la vida cotidiana solo intuimos, proba-
mos brevemente, proyectamos nues-
tros anhelos. Solo la fe y la confianza 
nos sostienen, y no la evidencia de 
nuestros sentidos.

En la primera lectura, Daniel lo hace 
con un lenguaje apocalíptico, es decir, 
en un lenguaje poético, escatológico, 
lleno de símbolos. Dios aparece reves-
tido de poder acogiendo a un «Hijo 
de hombre» a quien Dios confiere la 
soberanía, la gloria y la realeza. Una 
bellísima visión profética y gloriosa 
del Mesías.

El Salmo responsorial po-
ne el acento en la realeza de Di-
os… que vincula a su justicia 
(«Los cielos pregonan su justicia,
y todos los pueblos contemplan su 
gloria»).

La carta de Pedro remite a la pro-
pia experiencia vital del apóstol: «Ha-
bíamos sido testigos oculares de su 
grandeza…»

Y el relato del Evangelio de Mateo 
aporta elementos muy variados y muy 
valiosos. En el capítulo anterior al que 
leemos hoy (Mt 16), Pedro reconoce a 
Jesús como Mesías, y Jesús comienza 
a anunciar que hay que estar dispues-

to a perder la vida. La transfiguración, 
pues, se produce en la conciencia de 
la cruz y se proyecta en la tradición de 
la Ley (Moisés) y de la profecía (Elías), 
en un entorno sagrado y apartado, co-
mo es la montaña. La voz de Dios es 
clara: «Este es mi Hijo, el amado, mi 
predilecto. Escuchadlo.» Las mismas 
palabras que en el Bautismo de Jesús 
(Mt 3), con el añadido: «Escuchadlo.»

La transfiguración se produce ante 
los discípulos más cercanos a Jesús. 
No ante los fariseos y los saduceos, 
que en el capítulo 16 de Mateo exigían 
señales del cielo. Las epifanías, pues, 
no aparecen a nuestra demanda, sino 
por la gratuidad de Dios.

El otro aspecto remarcable del frag-
mento del evangelio es el retorno a la 
vida cotidiana, a pesar de las aspiraci-
ones de Pedro, de convertir en eterna 
y permanente la experiencia que está 
viviendo. Jesús ahuyenta los miedos, 
desestima propagar una experiencia 
todavía inmadura, y vuelve a escuchar 
a la gente y a curar a los enfermos.

La intuición, la justicia y el tra-
bajo por el Reino, la experiencia del 
día a día, la oración, y sobre todo el
«Escuchadlo» nos permiten acce-
der también a esta transfiguración.
Siempre desde la fe y siempre como 
un anticipo. Siempre sabiendo que la 
transfiguración pasa por la cruz. 

Intentando expresar lo inefable

MERCÈ SOLÉ
msoletey@gmail.com
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Encuentro anual de la 
Asamblea de Cataluña de 
la Renovación Carismática 
Católica en el Espíritu (y II)

De manera sencilla y diáfana, el P. 
Juan Manuel Martín Moreno nos dijo que 
«lo contrario de la fe es la desconfianza 
en Dios; por eso, la fe nos da fuerza» 
y aconseja que «cuando se pase por 
un tiempo o lugar “oscuro” se cante, 
porque quien canta, su mal espanta». 
Siempre con firmeza, pero con humil-
dad, afirmó: «Jesús dijo al mar: “Calla” 
y lo expresó con autoridad.» Y aseguró 
que conviene «hacer callar voces que 
tenemos dentro de nosotros, de des-
concierto, de inquietudes...» Hay que 
rezar por los jóvenes y presentarles a 
Jesucristo «para que nos haga sentir la 
gracia de saber que el Señor está con 
nosotros». Acabó este sermón diciendo: 
«Debemos tener miedo a quien mata el 
alma y depositar confianza en Jesús, a 
quien vientos y mares obedecen.»

Hizo que cada uno de los asistentes 

participáramos en un acto penitencial, 
cuyo contenido fue interactivo, en el 
sentido de que nos hizo escribir un pe-
cado personal en un papel, que recogió 
a continuación para absolverlos indivi-
dualmente. Comentó que la música y el 
canto son métodos para quitar los mie-
dos, tal y como dice el primer libro de 
Samuel. Aunque hay enormes estructu-
ras de pecado (las armas, la pedofilia, 
la pornografía, la ludopatía...) nos die-
ron confianza las palabras del capítulo 
13 de los Números, donde se nos dice 
que «lo contrario de la fe es el miedo y 
que el miedo provoca que bajemos la 
guardia». 

En Isaías 41,11 se nos dice que, al ser 
ayudados por Dios, «se retraen avergon-
zados todos los que se afanan contra 
ti» de tal modo que «tus adversarios 
en nada quedarán, perecerán», tal y 
como sucedió con Martin Luther King, 
un hombre sin violencia. Tuvo muchos 
seguidores, aunque lo mataron. Logró 
derogar las leyes contra los negros en 
1960, así como Gandhi, también ase-
sinado después de alcanzar la paz en 
India.

Judit 16,11 habla de la importancia 
del grito del pueblo humillado, porque 
sus enemigos huirán. En este sentido, 
nos reafirma que la alabanza es el poder 
de Dios, que libera de los enemigos, de 
la prisión, ya que «nos cura, nos guía y 
atrae sobre nosotros la ternura de Dios. 
Por eso, debemos aprender a efectuar 
el grito de alabanza, porque la mejor 
oración de curación es la alabanza». 

Al hablar de las Bienaventuranzas, 
observó: «Jesús las vivió todas: nació 
pobre, vivió pobre y murió desnudo en 
la cruz; pero lo hizo sin imponer. Con su 
ejemplo quiere decirnos que, si quere-
mos ser felices, debemos ir por este ca-
mino.» Y añadió: «En nuestra sociedad 
todo es rivalidad, existe una juventud 
del reino de Satanás.» Citó el ejemplo de 
la familia Quincoces. La madre, Mercè 
Riera, cuida a cuatro hijos, dos de ellos 
con discapacidad. El P. Juan Manuel des-
tacó que «Dios tiene un especial amor 
por sus hijos más débiles». 

El ponente subrayó que «el Papa se 
enfada con las homilías que duran más 
de ocho minutos». Sus reflexiones es-
tán repletas de sabiduría, oportunidad 
y discernimiento.

El papa Francisco en Amoris laetitia
310-311 indica, entre otros aspectos, la 
necesidad de ser misericordiosos, que 
«siempre debe tenerse especial cuida-
do y avivar los valores más altos y cen-
trales del Evangelio». 

JOSEP NADAL I MIR 
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Pueden enviar las cartas a:
redaccio@catalunyacristiana.cat

Postales
desde Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Ser joven y cristiano 
hoy

Soy un joven cristiano de 18 años 
del obispado de Vic. Quiero com-
partir con vosotros cómo concilio 
mi fe y mi vida cotidiana en el mun-
do actual. También quiero conocer 
las opiniones de personas que
pueden ayudarnos a entender me-
jor nuestra realidad. 

Mi fe es importante para mí, 
pero también me plantea retos y 
dificultades. En cada momento 
de mi día a día, intento vivir mi fe 
como una experiencia de amor, de
conocimiento, de amistad, de te-
stimonio y de comunicación con 
Dios. Pero también me encuentro 
con situaciones que me hacen du-
dar, sufrir o me indignan. 

Por eso, me gustaría compartir 
con vosotros las opiniones del car-
denal Omella, arzobispo de Barce-
lona, que me parecen muy acerta-
das y motivadoras. Él dice que los 
jóvenes son el presente y el futuro 
de la Iglesia, que existe una crisis 
de transmisión de la fe, que los jóve-
nes deben ser protagonistas de la 
historia y testigos del amor de Dios 
en el mundo, que los jóvenes tienen 
que participar activamente en las 
actividades que organiza la Iglesia 
y buscar su lugar en la comunidad 
cristiana, que los jóvenes no deben 
perder la esperanza ni dejarse llevar 
por el desánimo o el pesimismo, y 
que Dios ama a los jóvenes y tiene 
un plan para ellos. 

Comparto lo que afirma el car-
denal Omella, porque me siento 
parte de la Iglesia y quiero crecer 
en la fe. Me gusta que me escuche, 
me acompañe y me ayude a comu-
nicar el Evangelio a los jóvenes. Me 
anima a ser protagonista de la histo-
ria y testigo del amor de Dios en el 
mundo. Me invita a participar en las 
actividades de la Iglesia y a buscar 
mi lugar en la comunidad cristiana. 

El descanso de la mente
Mes de agosto, mes de las vacacio-
nes oficiales. Tiempo de recuperar 
fuerzas y de serenar mentes. Leía 
hace poco que ya Freud en su obra 
El malestar en la cultura, consideró 
la posibilidad de que una sociedad 
esté enferma en su conjunto y 
pueda padecer neurosis colectivas 
de las que tal vez pocos individuos 
sean conscientes. Puede incluso 
suceder que dentro de una soci-
edad enferma se considere preci-
samente enfermos a aquellos que 
están más sanos.
Me ha impresionado este
diagnóstico, aplicado a los tiempos 
que vivimos. Leyendo despacio 
el Evangelio, ya nos encontramos 
con un pasaje estremecedor. Algo 
de esto sucede con Jesús de quien 
sus familiares piensan que «no está 
en sus cabales», mientras los letra-
dos venidos de Jerusalén conside-
ran que «tiene dentro a Belcebú».
En cualquier caso, hemos de 
afirmar que una sociedad es sana 
en la medida en que favorece el 
desarrollo sano de las personas. 
Cuando, por el contrario, las con-
duce hacia su vaciamiento interior, 
la fragmentación, la cosificación o 
disolución como seres humanos, 
hemos de decir que esa sociedad 
es, al menos en parte, patógena. 
Nunca ha estado la vida tan ame-
nazada por el desequilibrio ecoló-
gico, la contaminación, el estrés o 
la depresión. Por otra parte, veni-
mos fomentando un estilo de vida 
donde la falta de sentido, la caren-
cia de valores, un cierto tipo de 
consumismo, la trivialización del 
sexo, la incomunicación y tantas 
frustraciones impiden a las perso-
nas crecer de manera sana.
Este tiempo de vacaciones es el 
mejor de todos para proporcionar 
«descanso a la mente», «cordu-
ra al corazón», «paz a las zonas 
desaforadas de nuestros pasos», y 
sobre todo, «miradas limpias que 
nos hagan captar la realidad» para 
construir así una sociedad nueva, 
de valores y no de frustraciones. 

Y me recuerda que Dios me ama y 
que tiene un plan para mí. 

Quiero deciros que ser joven y 
cristiano hoy es un reto apasionan-
te, pero también una oportunidad 
única. Una oportunidad para vivir la 
fe como una experiencia de amor, 
de comunidad y de servicio. Una 
oportunidad para dialogar con otras 
visiones del mundo, sin renunciar a 
la propia identidad. Una oportuni-
dad para comunicar el Evangelio 
con autenticidad, con coherencia 
y con creatividad.

JORDI MASLLORENS NAVARRO

Declaraciones del 
jesuita James Martin
Pienso que debemos estar 
contentos porque comienzan a 
aparecer voces importantes que 
hablan a fondo y con caridad 
cristiana y humanidad de los 
problemas actuales de nuestra 
Iglesia: divorciados vueltos a 
casar, diaconado femenino, 
personas LGTBIQ, etc. en la 
línea que el papa Francisco 
está sugiriendo en los últimos 
comunicados y exhortaciones 
apostólicas como Amoris laetitia
y otros. 

Estoy contento de que vuestra 
revista (y nuestra) afronte estos te-
mas candentes y actuales, ya no so-
lo en la línea de la sinodalidad (que 
también), sino, simplemente, tal y 
como afirmáis vosotros, para poner 
los temas sobre la mesa, hablar de 
ellos, reflexionar sobre ellos, llegar 
a acuerdos.

La entrevista-reportaje que ha-
céis al P. James Martin es muy com-
pleta y comprensible. Abre muchos 
caminos de reflexión y diálogo. Gra-
cias por el trabajo y a seguir por 
este camino.

MIQUEL NADAL ROSAS
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Maria Virginia Solis Wahnish es 
una joven empresaria argentina apa-
sionada por la creación de medidas 
para combatir los problemas relacio-
nados con la producción agrícola, la 
protección del medio ambiente y la 
redistribución de los recursos. Máster 
en Gestión Empresarial Global por la 
Universidad de San Francisco (Estados 
Unidos), actualmente es coordinadora 
de la aldea de trabajo de Agricultura y 
Justicia para la Economía de Francisco 
y codirectora de La Granja de Francis-
co. Una temática que guarda intensa 
relación con el Tiempo de la Creación, 
iniciativa que tendrá lugar entre el 1 de 
septiembre (Día Mundial de Oración 
por el Cuidado de la Creación) y el 4 de 
octubre (festividad de san Francisco 
de Asís, patrono de la ecología). 

Formas parte de la Economía de 
Francisco. ¿En qué consiste exacta-
mente este movimiento de jóvenes?

El 1 de mayo de 2019, el papa Fran-
cisco envió una carta invitando a jó-
venes economistas, emprendedores y 
agentes de cambio a crear juntos una 
economía con nueva vida y alma. En 
ese momento, decidí responder y su-
marme como joven emprendedora a lo 
que inicialmente iba a ser un encuen-
tro en Asís (Italia). Al final no pudo ser 
posible a causa de la pandemia, pero 
la Economía de Francisco fue tejiendo 
una comunidad de jóvenes que ya no 
solo esperaban sumarse a un evento, 
sino ser comunidad a través de doce 
aldeas de trabajo donde los jóvenes 
trabajamos globalmente juntos. Me 
sumé como joven en la aldea de Agri-
cultura y Justicia.

El papa Francisco y sus encíclicas 
(Laudato Si’ y Fratelli tutti) han sido 
los auténticos inspiradores de este 
movimiento.

Sí. El Papa nos llama a plasmar en 
acciones concretas lo que se lee en 
sus encíclicas y a responder al clamor 
del pobre y de la Tierra (Laudato Si’) a 
través de la creación de puentes, co-
mo hermanos y hermanas que somos 
(Fratelli tutti). La Economía de Francis-
co tiene su inspiración en estos textos 
y en la llamada del Santo Padre.

Junto a otros diez jóvenes, has 
creado la empresa La Granja de Fran-
cisco. ¿Cuáles son sus objetivos?

La Granja de Francisco surgió en el 
proceso de comunidad de la Econo-
mía de Francisco en la aldea de Agri-
cultura y Justicia, donde varios jóve-
nes nos pusimos a compartir y pensar 
una propuesta que creara justicia en la 
agricultura dentro del sistema alimen-
tario. Así es cómo se originó la Gran-
ja de Francisco. Nuestra propuesta y 
misión es co-crear un sistema agríco-
la y alimentario justo desde la base, 
situando a los agricultores en el cen-
tro. Para ello desarrollamos proyectos 
educativos en el territorio centrados 
en la agricultura regenerativa, la eco-

Maria Virginia Solis Wahnish, autora del libro «La Granja de 
Francesc», de Editorial Claret

MAC

«El Papa nos llama a responder al clamor 
del pobre y de la Tierra»
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«La economía de 
nueva alma y vida 

sitúa al pobre y a la 
madre Tierra en el 

centro» 

nomía y la espiritualidad, trabajando 
con agricultores con escasa seguridad 
alimentaria e ingresos para ellos, sus 
familias y sus comunidades. Además, 
apoyamos activamente distintos pro-
cesos intersectoriales y globales, en 
concreto la Cumbre de las Naciones 
Unidas sobre Sistemas Alimentarios y 
el Comité de Seguridad Alimentaria 
de las Naciones Unidas, con el fin de 
hacer oír la voz de los agricultores en 
estos espacios.

¿Qué actividades recientes habéis 
puesto en marcha?

Nuestro último proyecto ha sido 
en Ibadán (Nigeria), donde llevamos 
adelante un proceso educativo con 
agricultores de la región en prácti-
cas de agricultura regenerativa, con 
la producción de distintos alimentos 
medicinales, como la miel, y acompa-
ñado de conceptos de cómo pueden 
comercializar sus productos. También 
tuvimos momentos de espiritualidad, 
donde el concepto de mantener la «ve-
la encendida» entre ellos y en sus co-
munidades estuvo presente. Todo esto 
lo hemos podido llevar a cabo gracias 
a Pax Herbals, que nos acompañaron 
como aliados locales. A nivel global, 
hemos organizado, entre otras inicia-
tivas, una conferencia en la Universi-
dad de Oxford sobre ecología integral 
y agricultura regenerativa.

¿Este modelo de intervención si-
gue la hoja de ruta papal de «ver, juz-
gar y actuar»?

Efectivamente. Esta pauta del pa-
pa Francisco guía nuestro trabajo en 
los territorios y en cada proceso que 
iniciamos. Entendemos que no se tra-
baja sobre proyectos establecidos que 
puedan «copiarse y pegarse», sino que 
invitan a transitar un proceso que se 
va renovando, de acuerdo a la comu-
nidad, al lugar específico, al momento.

¿Es imprescindible hoy en día una 
reforma profunda de la economía 
mundial?

Estamos atravesando muchos 
desafíos globales que nos llevan a 
replantear el rol de la economía. La 
existencia de la crisis climática, que 
guarda su origen en una crisis social, 
necesita una respuesta actual donde 
ya no buscamos realizar un proceso de 
«ver, juzgar y actuar» de forma aisla-
da, sino que tiene que ser de manera 
integral, sistémica, donde los frutos 
y las acciones sean realizadas entre 
distintos sectores. Por eso, ya no en-
tendemos un sector económico global 
de forma aislada, sino en continua inte-

racción y transformación, junto a otros 
sectores, trabajando conjuntamente 
con la creación de conocimiento en 
el sector educativo, compartiendo 
conocimiento y diálogo con el sector 
político, sirviendo a la sociedad civil. 
La economía de nueva alma y vida, a 
la cual nos invita el papa Francisco, es 
la que pone al pobre y a la madre Tie-
rra en el centro, es decir, que se sirve 
como vehículo y medio para generar 
valor al pobre y a la madre Tierra.

¿Para emprender todas estas ini-
ciativas es necesaria una conversión, 
tanto personal como comunitaria?

La encarnación de estas iniciativas 
es la consecuencia de una conversión 
a la que todos estamos invitados a ni-
vel personal. Esa conversión es origen 
y raíz de cómo podemos vivir la misión 
a la que estamos llamados, tanto si se 
encarna en nuestras familias, trabajos, 
acciones diarias... También puede 
llevarnos a crear nuevas iniciativas, 
aunque eso no es el fin en sí mismo. 
Creo que el fin es «en todo, amar y 
servir a Dios», como decía san Ignacio. 
Comenzando a nivel personal y exten-
diendo el compartir con otro a nivel co-
mún, es decir, comunitario y colectivo. 
En el libro La Granja de Francesc ex-
plico con palabras sencillas cómo ha 
sido este camino para mí hasta ahora, 
tratando que sea luz para los demás. Es 
un camino que se sigue recorriendo. Si 
alguien quiere más información sobre 
el tema, puede ponerse en contacto 
conmigo a través de mariavirginia@
francescofarm.com.
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TRADICIONES APÍCOLAS

Este último artículo quiero de-
dicarlo a la cera de abeja, que es 
una sustancia producida por las 
glándulas abdominales de la Apis 
mellifica. Tradicionalmente, para 
obtener la cera se escaldaba todo 
el secón con agua caliente y se vol-
vía a hervir junto al agua hasta que 
toda la masa quedaba diluida; des-
pués se echaba este líquido espeso 
sobre un trapo de cáñamo, o de li-
no, y se colocaba en la prensadora. 
El líquido resultante se ponía en una 
caldera que, cuando se enfriaba, 
la capa más sólida por encima del 
agua, los cereros la disolvían de 
nuevo en otra caldera haciéndola 
hervir y ponían la cera que se iba 
solidificando en los moldes. El des-

hecho de este proceso se llama en 
catalán cerut. 

La cera interviene en la compo-
sición de muchos ungüentos de la 
medicina popular, y en cuanto al 
cerato (lat., ceratum; cat., cerat), se 
trata de un medicamento elabora-
do a partir de la cera blanca, agua 
de rosas, aceite de almendras y sin 
el añadido de resinas.

Los mejores expertos en la ma-
teria han indicado que la cera en 
estado bruto se llama cera ama-
rilla, y tiene un color amarillento, 
aunque en algunas circunstancias 
presenta un color más oscuro. La 
cera mantiene el olor tan agrada-
ble de la miel, pero casi no tiene 
sabor. A baja temperatura la cera 
es una materia muy quebradiza y, 
por fusión y con repetidas lociones 
con agua, se purifica y se reduce 
a grumos que se blanquean por la 
acción del sol. Inicialmente se de-
nomina cera de grumo, que, con un 
largo proceso, se va transformando 
en cera blanca. No obstante, algu-
nos procesos industriales adulte-
ran la cera con un cinco por ciento 
de sebo para evitar que no sea tan 
quebradiza. Además, se le pone 
también esencia de trementina y 
finalmente se blanquea la cera con 
carbón animal. A la cera más pura 
se la llama cera virgen y los anti-
guos romanos la llamaban Purior 
cera y era descrita como aquella 
cera «que está en la melada, o en 
las brescas, y és dita Purior cera o 
cera verge, per ser la més pura» 
(Labèrnia I, 354), es decir, aquella 
cera extraída de aquellos panales 
que aún no contienen miel ni larvas. 

Hasta no hace muchos años, y 
durante siglos, la Iglesia fue una 
gran consumidora de cera para la 
iluminación de los templos duran-
te las celebraciones litúrgicas. Del 
mismo modo, las cofradías tam-
bién gastaban mucha cera, espe-
cialmente en las procesiones, con 
el uso frecuente de hachas, blan-
dones, cirios y velas. En el próximo 
artículo, en la reanudación de las 
tradiciones medicinales, os ha-
blaré, si Dios quiere, sobre la vara 
de oro, una planta medicinal muy 
apreciada por el famoso médico 
pontificio Arnau de Vilanova.

La cera de abeja

La Iglesia ha sido gran consumidora de cera para la iluminación de los 
templos.
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FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

Existe agua en la Luna, más de la que se creía

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña
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Investigadores de la Academia de Ciencias de China han descubierto «perlas de vidrio» que contienen agua.

De sobras sabemos que la Luna no 
tiene ningún océano, ni ríos, ni fuen-
tes de agua. Siempre se ha percibido 
como un conjunto yermo sin vida ni 
agua líquida que la facilite. Pero los 
astrónomos se plantearon la cuestión 
de si, pese a esto, mantenía en algu-
nos lugares ese líquido, en vistas, por 
supuesto, al posible uso que realiza-
rían los astronautas que, en un futuro, 
tuvieran que permanecer en la Luna 
durante un tiempo. Y pronto detecta-
ron que, efectivamente, en el fondo 
de ciertos cráteres, a los que el sol 
nunca llega, había restos de hielo, es 
decir, no agua líquida, pero agua de 
veras, aunque en estado sólido. Se 
observaba muy poca, pero ya había 
la suficiente como para asegurar que 
era posible hacer uso, aunque escaso, 
en la Luna de este preciado líquido.

Ahora bien, la cuestión no termina 
aquí. Con un detector colocado en 
una aeronave del tipo Boeing 747 en 
vuelo estratosférico, los americanos 
confirmaron también la existencia de 
agua en más abundancia de lo que se 
creía. ¿Dónde se encuentra este agua? 
La respuesta nos la acaban de dar los 
chinos. Enviaron a la Luna la sonda lla-
mada Change 5 con la misión de tomar 
muestras del suelo lunar y llevarlas a 
la Tierra. No eran los primeros en ha-

cerlo. Americanos y rusos ya lo habían 
hecho. Pero esta misión china, iniciada 
en 2020, efectuaría unos análisis de la 
tierra de la Luna que no se habían rea-
lizado anteriormente. Fue trabajo de 
un grupo de investigadores de la Aca-
demia de Ciencias de China, que ana-
lizó con todo detalle el contenido de 
aquellos dos kg de materia lunar que 
la sonda nos trajo y se encontró (como 
explica la revista Natura Geoscience) 
que aquellas muestras lunares conte-
nían una gran cantidad de cristales de 
impacto («perlas de vidrio», las llaman) 
que contenían agua. Realizados ahora 
los cálculos, podemos decir que en la 
superficie de la Luna se almacenarán 
en estas perlas de vidrio entre 270.000 
y 800.000 millones de toneladas del 
preciado líquido. El científico chino 
Sen Hu afirma que estas perlas de 
vidrio se producen cuando las gotas 
de roca derretidas de los meteoritos 
cristalizan, generando agua a causa 
de las altas temperaturas originadas 
por el impacto. Sea lo que sea lo que 
ocurre cuando se produce el impacto, 
el agua se halla presente.

Así, pues, los futuros astronautas 
que vayan en misión a la Luna ya tienen 
una perspectiva de disponer de agua, 
que necesitarán para la vida y otros 
quehaceres. Vale la pena saberlo.
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VERANO DE LEYENDAS

San Martín

En la toponimia del mapa de Cata-
luña, el nombre de Sant Martí aparece 
casi ciento cincuenta veces. Muchos 
pueblos se llaman Sant Martí y no po-
cas iglesias se encuentran bajo su ad-
vocación o celebran su Fiesta Mayor. 

En la época medieval, san Martín, 
junto a la mayoría de los apóstoles, 
eran los santos que gozaban de más 
prestigio, no solo en nuestro país, sino 
en todo el mundo cristiano, especial-
mente en Occitania. 

Soldado romano del siglo IV —de 
hecho, el propio nombre Martín hace 
referencia a Marte, el Dios romano de 
la guerra— y después obispo de Tours. 
Iconográficamente se le representa 
igual sobre un caballo y partiendo con 
la espada su capa con un pobre que 
mendiga a sus pies, o bien ataviado 
con los atributos propios episcopales. 

San Martín está muy presente en 
nuestras costumbres. Al buen tiempo 
tras los primeros temporales de otoño 
lo llamamos veranillo de san Martín y 
al fenómeno meteorológico óptico 
causado por el reflejo de las gotas de 
lluvia, que forma un arco en el cielo, 
arco iris (o de san Martín), porque las 
flores florecieron en su entierro. El día 
de San Martín, antiguamente, era de 
afirmación de fe cristiana ante judíos 
o musulmanes, al matarse el cerdo o 
abrir el vino joven.

El paso o la aparición de san Mar-
tín es atribuido en varios lugares de 
Cataluña. Se explica en diversos lu-
gares donde san Martín se encontró 
a un pobre y se partió con él la capa 
de soldado rasgándola con la espada, 
ofreciéndole su parte, ya que la otra 
mitad pertenecía al Imperio romano. 
Él podía dar todo lo que era suyo, pero 
no lo que no le pertenecía. 

A san Martí se le considera el pro-
tector de los animales de herradura 
y la leyenda explica cómo el santo, 
yendo a caballo por los alrededores 
de Barcelona, por los campos de La Sa-
grera y Sant Martí, tuvo la mala suerte 
de que su caballo perdió una herradu-
ra y se hirió la pata. Fue atendido en 
una masía, donde ahora, en medio de 
altos edificios, se halla la antigua er-
mita románica, hoy parroquia, de Sant 
Martí de Provençals.

Hoy el antiguo camposanto y un 
par de masías son testigo de los tiem-
pos rurales de aquella vieja iglesia 
edificada en honor del santo, donde, 
durante siglos, los campesinos, arrie-
ros y carreteros de El Pla de Barcelona 
iban a pedirle protección para los pies 
de sus animales. Le ofrendaban, co-
mo exvotos, herraduras que clavaban 
en la puerta; de aquí también el nom-
bre de Sant Martí de les Ferradures.

Las puertas se quemaron en el in-
cendio de la iglesia en julio de 1936, 
desapareciendo las herraduras. Des-
pués de la guerra aún siguieron acu-
diendo al santo, celebrando cada año 
San Isidro y los Tres Tombs hasta fina-
les de la década de 1950, cuando la 
automoción arrinconó a los animales 
y las industrias y los edificios ocuparon 
los campos de los alrededores.

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Fachada de la antigua ermita románica, hoy parroquia, de Sant Martí de 
Provençals. 
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JAVIER RUBIO
Buenos días y gracias a Dios 
Editorial Mensajero, 2023, 232 pág.

El autor presenta cien motivos para 
iniciar el día con gratitud y alaban-
za. Aborda cómo encontrar a Dios 
en lo cotidiano y cómo la enferme-
dad o los vacíos del alma pueden 
transformarse en agradecimiento. 
Un regalo para redescubrir la fe y 
animar a contemplar la vida con 
una mirada nueva.

AGOSTINO MOLTENI
El pensamiento de Cristo
Ediciones Encuentro, 2023, 228 pág.

Hasta ahora los estudios sobre la 
«teología» de Péguy se han cen-
trado en algunos aspectos de la 
reflexión cristiana, pero no han 
indagado sobre cómo supo reco-
nocer la lógica con la que Cristo 
vivió la encarnación y realizó la re-
dención. En este ensayo se analiza 
este pensamiento.

JOSÉ-ANDRÉS GALLEGO
La doctrina social de la Iglesia
Editorial Sekotia, 2023, 318 pág.

En 1891, el papa León XIII publicaba 
la encíclica Rerum novarum. Era la 
postura de la Iglesia católica ante el 
cambio que la Revolución Industri-
al estaba suponiendo para la socie-
dad y sobre todo para la clase tra-
bajadora. Este libro explica cómo 
nació la llamada «cuestión social» 
en el seno de la Iglesia.

SÒNIA CASAS
Retorn als orígens
Columna Edicions, 2023, 416 pág.

Antoni Gaudí y Eduard Toda son 
dos amigos adolescentes aficio-
nados a visitar lugares históricos 
abandonados. Durante una de es-
tas aventuras descubren un miste-
rioso grabado prehistórico en las 
montañas cercanas al castillo de 
Escornalbou, un hallazgo que mar-
cará sus vidas. 

Libros más 
vendidos en el mes 
de JULIO

MERCEDES RON
Culpa mía
B de Bolsillo

JOSEPH RATZINGER
Introducción al cristianismo
Sígueme

M. CLAUSTRE SOLÉ
Empoderadas por el Espíritu
Editorial Claret
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CRÍTICA DE TEATRO

La actriz utiliza todos sus recur-
sos escénicos de seducción. Su bre-
ve introducción adapta el discurso 
al contexto local. Bromea sobre las 
miserias de la vida. Y dinamiza su 
interpretación con algunas inte-
rrupciones de la nueva regidora —
dice que se la acaban de endosar y 
que es una llorica por todo—, una 
regidora que acaba marcándose un 
numerito inesperado, que me callo 
para mantener la sorpresa de los 
espectadores. Y también entra en 
juego con una autoentrevista, con 
unas preguntas preparadas, que 
un voluntario o voluntaria entre los 
espectadores —un lujo con la pe-
riodista Sílvia Cóppulo, en el día del 
estreno— le hace para que ella se 
pueda despachar a gusto.

No sé si Mercè Aránega consi-
gue que el auditorio de La Villa-
rroel sea un auditorio de alumnos 
aventajados que salen del teatro 
un poco más fascistas de lo que tal 
vez no sabían que lo eran o que sal-
gan cero fascistas como estaban 
seguros de que no lo eran. Esto 
depende de cada cual. Lo que sí 
sé es que los sesenta minutos de 
Mercè Aránega son un bálsamo 
escénico de verano totalmente 
recomendable, de rabiosa actua-
lidad, y que permite no dejar pasar 
por alto la oportunidad de ver a la 
actriz en una de sus actuaciones 
más personales. 

La actriz Mercè Aránega se ha 
apoderado del discurso de la dra-
maturga sarda Michela Murgia (Ca-
bras, Cerdeña, 1972) y es uno de los 
aciertos y actractivos de su breve 
monólogo —una hora justa— por-
que el minicursillo en sesenta mi-
nutos para hacerse fascista requiere 
que quien lo imparte se lo crea y 
las instrucciones le salgan del alma.

Todo el mundo lleva un peque-
ño fascista dentro, dicen Murgia y 
Aránega. Basta con activar el botón 
rojo para constatar que, de vez en 
cuando, se dispara: ya sea por la 
emigración, por la crisis económica, 
por el paro, por la pérdida de valo-
res propios, por la religión… Y todo 
esto se convierte en votos en el mo-
mento de las urnas. Pero ya se sabe 
que, como dicen ellas dos, Murgia 
y Aránega, «el sufragio universal es 
el mal menor de todos los males y 
muchos, muchos votantes, votando 
lo que votan, no dan ni una».

Mercè Aránega es una de las ac-
trices del teatro catalán actual con la 
etiqueta de «grande». Lo corroboran 
espectáculos como esta adaptación 
del ensayo homónimo (Editorial Em-
púries, 2019). Durante toda su inter-
pretación, Mercè Aránega mantiene 
la línea del texto original: es provoca-
dora, es contradictoria, es irónica, es 
alertadora de lo que hay, es descara-
da y es también el espejo del fondo 
más oscuro del ser humano.

«INSTRUCCIONS PER FER-SE FEI-
XISTA», de Michela Murgia
TRADUCCIÓN: Mercè Ubach
ADAPTACIÓN Y DRAMATURGIA: 
Sergi Pompermayer
INTÉRPRETE: Mercè Aránega
CONCEPTO Y DIRECCIÓN: Miquel 
Gorriz
Grec’23. La Villarroel, Barcelona
Hasta el 13 de agosto

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

El espejo más oscuro del ser humano 
©
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La actriz Mercè Aránega en un 
momento de la obra «Instruccions 
per fer-se feixista», de Michela 
Murgia, en La Villarroel. 
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SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

UN NUEVO UMBRALCRÍTICA LITERARIACRÍTICA LITERARIA

Todavía no he acabado la lectura, 
pero pienso que este grito de alerta no 
puede esperar y me acerco al avispe-
ro, aún poco protegido, porque noto 
que el enjambre primario va saliendo 
y es preciso avisar y prever, como ha-
ce la autora, sin ambages ni trampas 
al solitario.

Cuando contemplé la portada 
—provocativa; para muchos, escan-
dalosa—, ya sentí la necesidad de su 
lectura. ¡El Crucificado en una cruz 
realizada con fusiles! El símbolo de la 
Cruz como estandarte de la violencia 
y del poder de las armas. La contra-
dicción llevada al extremo..., y de eso 
va el libro, de la denuncia al mal uso 
de los evangelios. 

El libro es un ataque directo a 
las organizaciones de los llamados 
«evangélicos blancos» en Estados 
Unidos que, para entendernos desde 
aquí, son los máximos apoyos de la 
política Trump y su manera de presidir 
el país.

Pero la cuestión viene de tiem-
po atrás y no ha surgido por gene-
ración espontánea, sino que ha ido 
creciendo a la sombra de una mala 
interpretación de la Biblia que utilizan 
de escudo y donde pretenden hallar 
justificación a la violencia armada y a 
lo que conocemos como «supremacía 
blanca».

Se quedan con lo que más les 
conviene y dejan de lado las bien-
aventuranzas, la bondad, el perdón y 
todo lo que no sea fuerza, autoridad 
y dominio para poder ir por el mundo 
haciéndose los fanfarrones y —lo que 
es más grave y peligroso— ¡lo hacen 
en nombre de Jesús!

Tendremos que estar muy atentos 
para no caer en este tipo de religión 
que se extiende a demasiados luga-
res del mundo, donde se margina al 
evangelio y se ensalza el poder como 
forma de vida ejemplar.

El libro tal vez incluso se pasa en de-
talles e información, pero la reflexión 
debe hacernos pensar y prever todo 
alejamiento del núcleo evangélico, 
necesario y ejemplo para un mundo 
más acogedor y generoso.

KRISTIN KOBES DU MEZ
Jesús y John Wayne. Cómo los 
evangélicos blancos
corrompieron una fe y fractura-
ron una nación
Editorial Capitán Swing, 2023, 
416 pág. 

Reflexión sobre la violencia

PERE FÀBREGUES I MORLÀ
Librero

Actuar como
buenos samaritanos

En la celebración de la Jornada 
Mundial de la Juventud, es bueno 
que aprendamos de los jóvenes 
a abrirnos a las dimensiones del 
mundo y afirmar que todos los se-
res humanos somos hermanos y 
hermanas, cosa que «toma carne 
y se vuelve concreta, nos plantea 
una serie de retos que nos desco-
locan, nos obligan a asumir nuevas 
perspectivas y a desarrollar nuevas 
reacciones» (FT 128). La «transfi-
guración» del Señor nos da unos 
ojos nuevos para ver esta realidad 
—tantas veces de cruz— con la luz 
esperanzada de la resurrección.

En este sentido, y con el título 
«un corazón abierto al mundo ente-
ro» el papa Francisco nos ofrece en 
la Fratelli tutti unos elementos que 
nos pueden ayudar a responder al 
momento que vivimos, más si co-
mo cristianos tenemos que ofrecer 
el Evangelio y hacerlo decidida-
mente, con coherencia y valentía. 
Ante la cifra de los miles de inmi-
grantes que dejan su hogar, familia 
y país, y muchos de ellos mueren 
en nuestro mar Mediterráneo —se 
está hablando de 27.000 perso-
nas— convirtiéndose en un cemen-
terio inevitable, nuestro corazón no 
puede permanecer indiferente y es 
obligado que reaccione.

Es cierto que se trata de un 
desafío complejo, pero ante los 
que llegan, tenemos que hacer lo 
posible por «acoger», «proteger», 
«promover» e «integrar». Son ya 
una realidad el testimonio de per-
sonas y grupos de Iglesia que, en 
comunión con otras instituciones, 
se han hecho sensibles y actúan 
como buenos samaritanos. La indi-
cación de Jesús es muy clara: «Fui 
forastero y me hospedasteis» (Mt 
25,35).

Bueno será que sigamos refle-
xionando sobre ello. Así y todo, 
quedémonos con la convicción 
positiva de que la llegada de perso-
nas diferentes se convierta en una 
oportunidad de enriquecimiento y 
de desarrollo humano integral de 
todos.
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Agenda

AGENDA

Otros obispados
TORRECIUDAD
El viernes 11 de agosto, a las 
19.00, XXVIII Ciclo Internacional 
de Órgano de Torreciudad con Fa-
bio Taruschio (flauta travesera) y 
Andrea Trovato (órgano).

ARTE
Del martes 15 de agosto al jueves 
24, en Salamanca, ejercicios espi-
rituales a través del arte con Bert 
Daelemans, s.j. Más información: 
tel. 923 125 000.

Barcelona
IGLESIA DE SAN CAYETANO
El miércoles 16 de agosto, a las 
20.00, concierto de Fluctus En-
semble La mujer de los siglos XVII 
y XVIII. Taquilla inversa; el domin-
go 20, a las 17.30, concierto de 
Lily Holzman (soprano), Legna 
Tabares (guitarra), Catalina Filippi 
(soprano) y Joseph Ledwitz (pia-
no). Taquilla inversa; el sábado 
26, a las 16.30, concierto solidario 
de final de curso de la Acadèmie 
Internacional a favor de la Funda-
ción Manos Providentes (c/ Con-
sell de Cent, 293 – Barcelona).

Girona
SANTOS JUSTO Y PASTOR
El lunes 7 de agosto, a las 19.00, 
misa y merienda popular en la er-
mita de los Santos Justo y Pastor 
en La Cellera de Ter.

SANTA CLARA
El jueves 10 de agosto, a las 21.00, 
celebración del Tránsito de Santa 
Clara en la Fraternidad de Santa 
Clara de Vilobí d’Onyar; el viernes 
11, a las 11.30, misa de la solemni-
dad de la santa.

SAN DANIEL
El viernes 1 de septiembre, a las 
8.00, misa solemne en el monas-
terio de San Daniel de Girona.

Lleida
SEO VIEJA

El viernes 11 de agosto, a las 21.00, 
visita a la Seo Vieja de Lleida.

Sant Feliu de Llobregat
MONTSERRAT
El viernes 25 de agosto, a las 
19.30, concierto de clausura del 
curso de formación para organis-
tas de Iglesia de Montserrat con 
Berenguer Montserrat. Más infor-
mación: tel. 626 934 414.

Solsona
MUSEO DIOCESANO Y COMAR-
CAL DE SOLSONA
El sábado 2 de septiembre, a las 
10.00, visita al monasterio de San-
ta María de Serrateix y a la exposi-
ción Contra el Barroc. Un món en 
extinció en el Museo de Solsona, 
con Francesc Miralpeix y Joan 
Bosch. Reservas: tel. 973 482 101.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
Del lunes 28 de agosto al viernes 
1 de septiembre, taller de iconos 
con Nicolai Saftiu y Luis Rubio. 
Más información: tel. 973 291 699.

Tarragona
SAN MAGÍN
El sábado 12 de agosto, a las 
20.00, representación de Ball Pla 
de San Magín con el esbart dan-
saire de Tarragona en la calle del 
Portal del Carro de Tarragona.

NOCHE DE MARÍA
El lunes 14 de agosto, 51ª Noche 
de María en Vinyols i els Arcs: a las 
18.30, exposición del Santísimo y 
rosario cantado y meditado; a las 
20.00, eucaristía con la participa-
ción de los enfermos; a las 21.00, 
procesión de antorchas por las 
calles del pueblo. A lo largo del 
recorrido se podrán ver varias re-
presentaciones de los misterios 
de María y de algunas apariciones 
marianas en las entradas de las 
casas.

«EL MISTERI DE LA SELVA»
El lunes 14 de agosto, a las 22.00, 
y el martes 15, a las 20.00, repre-

sentación del drama asuncionista 
más antiguo de Europa en lengua 
románica en la iglesia parroquial 
de San Andrés Apóstol de La Sel-
va del Camp.

SAN BARTOLOMÉ
El jueves 24 de agosto, a las 
19.00, fiesta de San Bartolomé en 
la ermita de la Virgen de La Riera 
de Les Borges del Camp: eucaris-
tía, merienda popular y baile de 
sardanas.

Terrassa
«LA MÚSICA DEL CIELO»
El domingo 3 de septiembre, a las 
12.00, concierto La Batlla de Sant 
Esteve de Granollers en la parro-
quia de San Esteban de Granol-
lers.

Urgell
CATALONIA SACRA
El sábado 3 de septiembre, a las 
10.00, itinerario guiado El romànic 
pirinenc: Queralbs, Fustanyà i Ri-
bes con Miquel Sitjà. Reservas: 
tel. 693 720 202.

Vic
CUEVA DE MANRESA
Del viernes 1 de septiembre al do-
mingo 10, ejercicios espirituales a 
cargo de Joan Morera, s.j. Inscrip-
ciones: www.covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIO-
NES DEL PAPA
Para que la Jornada Mundial de 
la Juventud ayude a los jóvenes a 
ponerse en camino, dando testi-
monio del Evangelio

JÓVENES

Del lunes 21 de agosto al vier-
nes 25, en Gisclareny, convi-
vencia para jóvenes 2030… 
una odissea a les teves mans! 
Jo seré amb vosaltres cada dia 
(Mt 28,20). Más información: 
tel. 618 050 765.
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La historia de Dora Serrano, psi-
cóloga clínica, es un ejemplo de su-
peración y de mujer empoderada. 
Su infancia la pasó en un centro de 
acogida del gobierno salvadoreño, 
debido al maltrato familiar y al ab-
sentismo escolar. A los 14 años llega 
a un hogar de Nuestros Pequeños 
Hermanos (NPH), y ahí cambia su 
vida. Dora aprovecha las oportu-
nidades que le ofrece NPH hasta 
el punto de que actualmente es la 
directora nacional de NPH El Sal-
vador.

Echando la vista atrás, ¿cómo 
ve su historia?

En NPH vi algo diferente al ho-
gar del gobierno, donde los niños 
nos sentíamos como presos, y a 
lo que podía tener con mi familia. 
NPH me ha abierto muchas puertas 
y ahora tengo la oportunidad de ser 
la voz de los niños que no tienen voz. 
En mi responsabilidad en NPH, me 
he dado cuenta de qué complicado y 
absorbente es lo que tenemos entre 
manos: la vida de los niños, y cómo 
cualquier decisión puede favore-
cerles o perjudicarles.

Su propia vida es un ejemplo 
para los niños de NPH.

Yo siempre les digo que estudiar 
va a mejorar su calidad de vida. El 
pasado de donde vienen ha de ser 
la motivación para no regresar a él 
y querer superarse.

¿Qué le aportan los pequeños?
Me hacen sentir feliz, sobre 

todo cuando veo que se gradúan 
y recuerdo cómo me hacían sufrir 
cuando eran pequeños… pero vale 
la pena invertir tiempo en ellos, to-
do lo que les podamos dar. Siempre 
me dicen que les consiento mucho, 
especialmente a los que se portan 
mal. Pero mi experiencia como psi-
cóloga me dice que el que peor se 
porta es el que más atención ne-
cesita. Apuesto por ellos, aunque 
el camino sea difícil. Intento dar-
lo todo por ellos porque creo que 
pueden lograr salir adelante. En 
NPH cambiamos historias, pero 
no cambiamos pasados. Cada niño 
llega con un pasado, es lo que le ha 
tocado vivir, pero el futuro ya de-
pende de nosotros, de ellos. El pa-
sado no lo podemos cambiar, pero 

determinadas situaciones.
¿Cómo es la realidad de la in-

fancia en El Salvador?
Es una realidad donde las fa-

milias tienen escasos recursos. En 
los hogares del gobierno los niños 
no tienen una buena infancia por-
que carecen de demasiadas cosas 
y se olvida que los niños han de ju-
gar. Muchos niños, en sus familias, 
desarrollan roles de adultos, como 
cuidar al hermano más pequeño. Es 
bastante triste. En las zonas rurales 
los padres ocupan a los hijos en ir a 
trabajar todo el día o los dejan en ca-
sa porque son más «productivos» y 
no permiten que vengan a nuestros 
programas «a perder el tiempo». 
Da un poco de dolor y tristeza que 
no nos vean como un hogar donde 
el niño puede desarrollarse.

sí les podemos enseñar cómo vivir 
con ello, con lo que les traumatizó o 
les hizo daño, y cómo salir adelante.

¿Cuánto pesa la mochila de ese 
pasado?

Una de las cosas que aprendí 
en NPH es a no victimizarme. Es 
difícil, porque llegas con una situ-
ación complicada y parece que la 
gente se empeña en que seas vícti-
ma siempre. Es como si te pusieran 
una etiqueta y no te dejaran salir 
de ahí. Y lo peor es que terminas 
creyéndote esa etiqueta. Estar re-
victimizándote no es válido porque 
NPH te ofrece muchas cosas y hay 
muchas personas que creen en ti, 
en que saldrás adelante. En NPH 
también aprendes a ser resiliente, 
a hacer las paces con toda la gente 
que en su momento te acorraló en 

Dora Serrano, directora nacional de NPH El Salvador

«Apuesto por los niños, aunque 
el camino sea muy difícil»

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA






